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  בס״ד 

Выпуск №460 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина, Тинок бен элиэзер 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Мишпатим »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы с вами находимся в недельной главе Мишпатим.  

В этом году мне хотелось бы остановиться на очень актуальном отрывке: 

“He внимай ложной молве. Не протяни руки твоей преступному, чтобы стать свидетелем кривды 
(лжесвидетелем). Не будь за большинством ко злу (при вынесении обвинительного приговора) и не отзывайся о 
спорном уклончиво, за большинством клонясь”.  

В нашей традиции есть серьезный запрет злословить, слушать и распространять сплетни, и Тора раскрывает 
нам механизм постепенного скатывания вниз от нормального человека до лжесвидетеля. Тора запрещает 
верить ложным слухам, что в сегодняшних реалиях становится более чем актуальным. Ежеминутно на нас 
обрушивается тонна различной информации ,из которой очень сложно вычленять правдивую, ещё и от того, 
что сейчас в мире идет также и информационная война, где бои ведутся с помощью слухов желтой прессы, 
фейков и другого подобного оружия . 

Сейчас наш народ не только поливают грязью разного рода антисемиты, но и люди внутри страны, сеющие 
сплетни и панику, сами того не понимая… 

Если еврей интересуется всеми “новостями” ,перед ним нависает еще более серьезная опасность, а именно он 
может нарушить запрет: “Не протяни руки твоей преступному, чтобы стать свидетелем кривды 
(лжесвидетелем)”, тем самым имея огромный шанс стать лжесвидетелем, утверждая что преступник прав ,и 
быть на его стороне. Такое мы видим сегодня абсолютно повсеместно, когда люди, пересказывая какие-либо 
сплетни, хорошо замаскированные мировыми СМИ и выдающиеся якобы за правду, формируют общественное 
мнение и, подобно кривому зеркалу, повторяя из раза раза в раз под разным соусом, начинают верить в эти 
глупости и соответственно становятся лжесвидетелями, передавая чужое мнение и дальше.  

Наш народ должен стремиться, особенно сегодня во время войны в Газе, когда встают против нас не только 
враги внешние, но и внутренние в виде левых СМИ и политиков, люто ненавидящих все еврейские ценности, 
быть особенно начеку и помнить, что наш народ вернулся в Эрец Исраэль только для одной, но очень великой 
цели- исправить наш мир и сделать его по настоящему цельным, реализуя задачи Всевышнего, его Тору и 
заповеди, а все остальные мнения и сплетни -это только мишура, призванная помешать этим задачам 
реализоваться в полной мере.  

Шаббат шалом!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «мишпатим» 

ГЛАВА «МИШПАТИМ» 

Место в Торе: вторая книга Торы — Шемот, гл. 21, ст. 1 — гл. 24, ст. 
18. 

Почему глава так называется? 

По слову в первой фразе: «И вот законы...»”. 

На иврите законы — мишпатим 

1. Беречься от вора или — от воровства? 

С 
разу же за недельной главой, повествующей о даровании 
Торы (Итро), следует глава Мишпатим (законы). И это 
неспроста. Тора, таким образом, подчеркивает значимость 
строгого соблюдения норм имущественного права.  

Рав Исраэль Салантер (основатель движения «Мусар», приверженцы 
которого особое внимание уделяли этической стороне поведения 
человека; Литва, 19-й век) пишет, что обучение детей Талмуду нужно 
начинать с трактата Бава Кама (посвященного в основном имуще-
ственным вопросам — см. на сайте Введение в этот трактат). Чтобы с 
юных лет они усвоили, что нельзя причинять ущерб ближнему. 

Следует понимать, что понятие «воровство» — это не только прямое 
действие, когда у человека, к примеру, 
украдкой вытаскивают из кармана 
кошелек или залезают, скажем, в его 
квартиру и уносят ценные вещи. 
Большинство людей, конечно же, не 
ворует открыто — не прикасаются к не принадлежащему им 
имуществу, не присваивают себе чужое, но, тем не менее — не 
брезгуют иными способами грабежа. Допустим — в торговле, 
руководствуясь придуманному ими же правилу: «Зарабатывать и 
воровать — не одно и то же». 

Рамхаль (рав Моше Хаим Луцато — один из крупнейших Учителей 
Торы, великий каббалист; Италия – Эрец Исраэль, 18-й век) в своей 
работе Месилат Йешарим («Путь праведных») отмечает, что 
недостаточно не воровать, нужно чтобы и руки человека оставались 
чистыми. Чтобы ничто к ним, как теперь говорят — «не прилипло». 

Еврейский пророк Иов говорит о себе: «Разве мой путь отклонился от 
Твоего пути (пути Всевышнего), и мое сердце пошло за глазами 
моими, и к моим рукам пристало что-либо?». 

Человек может нарушить заповедь «не воруй», когда его глаза тянут 
за собой сердце — вместо того, чтобы разум владел желаниями, 
которые ищут возможность разрешить себе то, что кажется красивым 
и привлекательным. 

Иов контролировал свое сердце, поэтому и к рукам его ничего не 
приставало. 

Приведу несколько примеров, того, что является воровством, хотя 
многие и не склоны считать это таковым. 

1. У каждого есть своя цель, своя задача, ради осуществления 
которой он пришел в этот мир. Всевышний посылает каждому 
средства, необходимые для достижения его цели. Но часто люди 

используют ниспосланное Свыше (таланты, 
умения, способности, выдающиеся 
качества, материальные блага) не по 
назначению, попросту — разбазаривают их. 
И это, по сути —«растратой казенных 
средств». Ибо в таких случаях человек 
тратит впустую не свое, кровное, но — 
выданное ему для реализации определен-
ной работы. 

2. Тот, кто не отвечает на приветствие, 
считается вором. В Танахе об этом сказано: 
«Награбленное у бедняка — в ваших 
домах» (книга пророка Йешаягу, гл. 3, ст. 
14). 

Но что своруешь у бедняка? 

В данном фрагменте речь — о случае, когда 
бедняк старается первым поприветствовать 
состоятельного человека, в надежде, что 
тот облагодетельствует его. Но богач не 
только остается равнодушным к чужим 
проблемам, он даже не обращает 
внимание на приветствие. 

3. Считается вором тот, кто приступает к 
еде, не произнеся положенных 
благословений. Ведь именно 

благодаря благословениям, 
Всевышний в изобилии посылает в 
мир пропитание. 

4. Наставляют Учителя: береги имущество 
другого еврея еще больше, нежели 
собственное (трактат Авот — «Наставления 
отцов», гл. 2). 

В Талмуде (трактат Бава Меция, лист 24) 
рассказывается о случае, когда у хозяина 
постоялого двора пропал дорогой 
серебряный кубок. Мар Зутра (один из 
крупнейших Учителей Талмуда, Вавилон, 
конец четвертого – начало 5-го вв.) заметил, 
как один из постояльцев вытирает руки об 
одежду другого.  

— Наверняка, тот, кто не печется об 
имуществе ближнего и есть вор, — подумал 
Мар Зутра. 

Расследование подтвердило его догадку. 

5. Если у человека какая-то вещь случайно 
попала на участок, принадлежащий 
другому, не следует лезть за ней самому. 
Во-первых, чтобы у других не было повода 
обвинить тебя в воровстве. Во-вторых, 
чтобы не развивать в себе плохую привычку 
— без спроса входить в чужое владение. 
Ведь привычка — не только «вторая 

«И вот законы...» 
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натура». Зачастую она может быть и — «первой». 

В Мидраше рассказывается, что в «ледяном» отделении геинома (в 
условном переводе — «ад») те, кто проходят там исправление, перед 
отправкой в «огненное» отделение, воруют лед. Чтобы обеспечить 
себе возможность остудить жар. 

6. Тора не случайно начинается с описания процесса Сотворения мира. 
Но и для того, в частности — чтобы народы мира не могли обвинить 
сынов Израиля в грабеже, в том, что мы заняли землю, на которой 
раньше жили другие народы. Ведь Всевышний создал мир и все земли. 
И раздает их по своему усмотрению. Сначала Он дал земли кенаанские 
семи народам, но потом — народу Израиля. 

на основе комментария рава Йоэля Шварца 

(Иерусалим, наше время) 

2. Чья кровь краснее 

Тора крайне нетерпима к убийцам. Как сказано: «Но если задумает 
человек против ближнего своего, чтобы убить его вероломно, от 
мизбеаха (в условном переводе — «жертвенник») Моего бери его на 
смерть» (Шемот, гл. 21, ст. 14). 

Учителя в Талмуде (трактат Йома, лист 36.) уточняют, что данное 
высказывание распространяется даже на коэна, который собрался 
проводить службу. Так, что даже прямо от мизбеаха «его нужно взять 
на смерть». 

Но ведь, если коэн совершил убийство, даже непреднамеренное, ему 
запрещено совершать обряд вознесения рук и благословлять народ. 
Как написано в Танахе: «И когда вы протянете руки ваши, Я отвращу от 
вас глаза Мои; и сколько бы вы ни молились, Я не услышу; руки ваши 
были в крови» (книга пророка Йешаягу, гл. 1, ст. 15). 

Понятно, что такой коэн, тем более — не имеет права проводить 
службу у мизбеаха. 

Так для чего в Торе сообщается то, что и так известно? 

Очевидно, что речь идет не о ситуации, когда убийство уже совершено, 
но — когда один преследует другого, чтобы его убить. Тора подчерки-
вает, что преследователя (на иврите — родеф) необходимо остановить 
любой ценой.  

В Талмуде (трактат Сангедрин, лист 73) «преследователь» числится 
среди тех, кого нужно любой ценой спасти от совершения преступле-
ния. 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) поясняет, что «любой ценой» в данном 
контексте означает — даже ценой его жизни. Каждому разрешено 
убить преследователя. На каждом лежит обязанность спасти 
преследуемого, даже ценой жизни преследователя. 

Но как быть, если мы видим, что уважаемый человек преследует 
какого-то мерзавца, всем известного злодея, с явным намерением его 
убить? Нужно ли пытаться помешать уважаемому человеку, чтобы 
спасти злодея? Или, может, не стоит мешать? Ведь ничего страшного 
не произойдет, если одним злодеем станет меньше.  

В Торе об этом читаем: «Но если задумает человек против ближнего 
своего, чтобы убить его вероломно…». 

Обратите внимание — сказано: только 
«задумает», а не убьет. И в этом случае, Тора 
велит нам «взять его (преследователя) на 
смерть» — даже от мизбеаха, даже, если он 
коэн, который служит в Храме, то есть 
занимает очень высокое положение в 
обществе, а преследуемый — простолюдин, 
из низов.  

Здесь Тора преподает нам очень важный 
урок: каким бы значительным не был 
преследователь, какое бы высокое место в 
обществе он не занимал — его кровь не 
краснее крови преследуемого. Даже если 
известно, что преследуемый, что называется 
— «никчемный» человек. Более того, 
каждый, кто видит, что некто преследует 
кого-то — обязан остановить преследовате-
ля. И — спасти его от совершения преступле-
ния. Даже, если для этого понадобится его 
убить. 

Написано в Танахе: «Всевышний взыщет за 
преследуемого» (книга Коэлет, гл. 3, ст. 15). 

В Устной Торе (Мидраш Раба на книгу 
Ваикра, гл. 27) Учителя детализируют: даже 
в случае, когда преследующий — праведник, 
а преследуемый — злодей. 

Подчеркну, что преследование — это не 
только погоня со стрельбой, или с оружием 
наизготовку.  

Когда один пытается прибрать к рукам 
средства существования другого, это тоже 
считается — преследованием. И даже если 
преследователь — праведник, а преследуе-
мый — злодей, Всевышний, безусловно, 
взыщет с преследователя. 

на основе комментария рава Моше-
Яакова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел 
сапожную мастерскую; 

уроки, которые он давал по субботам, 
опубликованы в книге «Ликутей раби 

Моше-Яаков»; конец 19-го — первая 
половина 20-го вв.; Белорусь — Эрец 

Исраэль) 

3. Йосеф и братья: как избежать ответствен-
ности 

В нашей недельной главе говорится об 
ответственности за похищение человека — 
«И тот, кто похитит человека и продаст его, и 
он (похищенный) найден будет у него в 
руках, смерти предан будет» (Шемот, гл. 21, 
ст. 16). 
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Мы видим, что за похищение человека 
полагается смертная казнь, как и за 
убийство.  

Братья Йосефа вначале думали его убить, 
но потом решили, вместо этого, продать его 
в рабство. Как сказано: «Что пользы, если 
убьем мы нашего брата и сокроем его 
кровь? Пойдем, продадим его ишмаэлитам, 
и руки нашей не будет на нем» (Берешит, 
гл. 37, ст. 26-27). 

Возникает вопрос: что они выиграли от 
замены убийства на похищение и продажу? 
Ведь и в том и в другом случае, наказание 
— смертная казнь. 

Поскольку все это происходило еще до 
дарования Торы, возможно, к братьям 
Йосефа следовало применять законы, 
относящиеся к потомкам Ноаха. Согласно 
этим законам, за убийство полагалось 
суровое наказание (смертная казнь). Но о 
похищении людей, там впрямую ничего не 
говорится. Может, поэтому братья решили 
заменить убийство Йосефа, продажей его в 
рабство? 

Действительно, в законах потомков Ноаха 
не упомянуто похищение людей. Но зато в 
них предусмотрена ответственность за 
воровство. За кражу любой мелочи, даже 
сущей безделицы, которая не стоила и 
перуты (во времена Талмуда — самая 
мелкая монета), нарушители могли 
получить суровое наказание. 

Поколение Потопа было уничтожено, в том 
числе и за мелкие кражи, вошедшие в 
привычку. Так неужели же кража человека 
могла остаться безнаказанной? 

Кроме того, Учителя объясняют, что одной 
из причин спора между Йосефом и 
братьями, было то, что братья считали себя 
евреями, а Йосеф выносил о них суждения с 
точки зрения законов потомков Ноаха. В 
связи с этим, совершенно не понятно, на 
каком основании братья пренебрегли 
запретом Торы похищать человека с целью 
продажи? 

Но давайте подробнее разберемся в этом 
запрете. 

В Талмуде (трактат Сангедрин, лист 85) 
говорится, что похитителем считается тот, 
кто помещает другого человека в 
собственное владение (на своей террито-
рии) и использует похищенного в своих 
целях. 

Перед продажей Йосефа, братья, как известно, поместили его в яму. 
Можно предположить, что эта яма не была их владением, а значит, 
одно из условий, характеризующих похищение, уже не соблюдено. 

Но даже если считать, что яма располагалась на принадлежащем им 
участке земли — в тот момент, когда они поместили туда Йосефа, 
они еще не приняли решение его продать.  

По поводу похищения человека в Торе сказано: «…и он 
(похищенный) найден будет у него (похитителя) в руках».  

Учителя в Талмуде (трактат Сангедрин, лист 86), обсуждая этот 
фрагмент, приходят к выводу, что в случае, если похищенный и так 
находился в руках похитителя, как например, сын в руках отца — это 
не то похищение, за которое по законам Торы положена смерть. То 
есть, если отец похитит своего сына и продаст его в рабство, его не 
осудят на смертную казнь. 

Так же и Йосеф — до того, как братья решили его похитить итак 
находился в их владении. К тому же, они никак не использовали 
брата, а значит, со всех точек зрения — не должны быть наказаны 
смертью. 

В Талмуде (трактат Сангедрин, лист 78) обсуждается случай, когда 
десять человек нанесли по десять ударов другому человеку, и тот 
умер. Если все они, — отмечают Учителя, — наносили удары 
одновременно, казнить их — нельзя. Ведь в Торе, там, где говорится 
о наказании за убийство, сказано: «И тот, кто поразит всякую душу 
человеческую, смерти предан будет» (Ваикра, гл. 24, ст. 17). 
Написано — «тот, кто поразит», в единственном числе, а не во 
множественном.  

Ту же логику можно применить и к нашей ситуации с братьями 
Йосефа. Они освобождены от смертной казни за продажу Йосефа, 
поскольку похитили и продали его все вместе. И в отрывке из Торы, 
где говорится о наказании за похищение, написано: «И тот (в 
единственном числе), кто похитит человека…». 

Теперь мы можем лучше понять слова Иеhуды: «Что пользы, если 
убьем мы (все вместе) нашего брата и сокроем его кровь? Пойдем, 
продадим его ишмаэлитам, и руки нашей не будет на 
нем» (Берешит, гл. 37, ст. 26-27). 

Речь здесь, кроме прочего, идет и о том, что и за убийство и за 
продажу Йосефа его братья, в соответствии с законами Торы, были 
освобождены от смертной казни. 

на основе комментария рава Йом Това Цаhалона 

(глава йешивы, ученик великого законоучителя, составителя 
Шульхан Аруха 

рава Йосефа Каро; Эрец Исраэль, Цфат, 1539–1638 гг.) 

4. В срок или до срока? 

В нашей недельной главе говорится о празднике Суккот. Тут он 
назван праздником сбора урожая — «И праздник жатвы, первых 
плодов твоих дел, посеянного тобою в поле, и праздник сбора на 
исходе года, когда будешь убирать плоды дел твоих с по-
ля» (Шемот, гл. 23, ст. 16). 

В книге Зогар говорится, что Суккот назван «праздником сбора» (на 
иврите — хаг hа-асиф) потому, что в будущем он будет символизиро-
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вать воссоединение евреев всего мира в 
Израиле. И тогда придет Машиах. Как 
сказано в Танахе: «И будет в тот день: 
Всевышний снова, во второй раз, протянет 
руку Свою, чтобы возвратить уцелевший 
остаток народа своего» (книга пророка 
Йешаягу, гл. 11, ст. 11). 

Предусмотрены два сценария будущего 
освобождения (геулы): в срок — когда 
время изгнания (галута) полностью будет 
исчерпано; и раньше срока — если все 
сыны Израиля станут на путь Торы, сделают 
тешуву (вернутся к законам Всевышнего). 

Наш мир, — говорят Учителя, «посевное 
поле». Ведь наши дела и поступки, которые 
мы «сеем» в земном мире, приносят плоды 
для мира Будущего. Поэтому Грядущий мир 
— это «поле жатвы».  

В Танахе, в Мегилат Рут (гл. 2, ст. 9) муж 
Рут, Боаз, наставляет ее: «Смотри на поле, 
где они жнут». То есть — смотри на поле 
жатвы. Оно должно определять все 
устремления твои и цели. Строй свою 
жизнь так, чтобы основой в ней было 
исполнение заповедей и добрые дела. 
Тогда ты соберешь «хороший урожай». 

Это наставление Боаза — каждому из нас. 

Но вернемся к рассматриваемому нами 
фрагменту. 

«Праздник сбора урожая» — срок, к 
которому все сыны Израиля соберутся на 
своей земле и придет окончательная геула 
— может наступить «на исходе года», то 
есть когда истечет время галута. Но может 
— и когда «будешь убирать плоды деяний 
твоих с поля».  

Когда сыны Израиля соберут богатый 
урожай заповедей и добрых дел. А это 
произойдет, если весь народ сделает 
тешуву — вернутся на пути Всевышнего из 
любви к Нему. 

Тогда, как известно, даже нарушения 
превратятся в заслуги, что и приведет к 
доселе невиданному урожаю.  

И значит, появится возможность для 
освобождения не обусловленного 
временными рамками, которое может 
наступить в любую минуту. 

на основе комментария рава Шломо hа-
Коэна из Вильно 

(автор труда «Биньян Шломо», глава 
раввинского суда, 1828-1905 гг.) 

5. Жениться нужно на сироте 

Один парень из состоятельной семьи тяжело заболел. Его состояние 
стремительно ухудшалось. И вот, когда юноша почувствовал, что, 
похоже, скоро умрет — он принял на себя обет, пообещав, что женится 
на сироте, если Всевышний исцелит его. 

Всевышний услышал молитву, и болезнь отступила, больной 
полностью выздоровел. 

Собравшись исполнить обет, парень обратился к шадхану (человеку, 
занимающемуся сватовством), поставив ему условие: невеста должна 
быть сиротой. 

Шадхан быстро нашел девушку, которая полностью соответствовала 
всем пожеланиям юноши. Парень ее тоже понравился. Стали 
договариваться о свадьбе. Тут-то и всплыла деталь, которая поставила 
их союз под сомнение. Девушка, хоть и была сиротой, но оказалась 
очень богатой, поскольку унаследовала от отца довольно крупное 
состояние. 

Парень задался вопросом: если он женится на этой девушке, будет ли 
ему засчитано выполнение его обета?  

В нашей главе сказано: «Вдову и сироту не притесняй» (Шемот, гл. 21, 
ст. 22). 

Рамбам пишет, что этот запрет распространяется в полной мере даже 
на вдову и сироту царя. И не имеет значения, бедна она или богата.  

Поэтому может показаться на первый взгляд, что женившись на этой 
девушке, наш парень полностью исполнит свой обет, и не важно, что 
она сказочно богата. Главное — что она сирота. 

С другой стороны, почему в минуту смертельной опасности, он дал 
именно такой обет — жениться на сироте?  

Очевидно, своим поступком, он предполагал сделать добро и проявить 
милосердие (хесед). А бедная, несчастная сирота — идеальный объект 
для этого. Устроить жизнь бедной девушке-сироте — одна из 
величайших заповедей Торы.  

Так соответствует ли условиям обета его нынешняя избранница? 

Да, она сирота. Но вместе с тем, многие молодые люди желали бы 
связать с ней свою судьбу (об этом ему сообщил шадхан). Да и сам 
парень, наверняка захотел бы на ней жениться, даже без всякого 
обета.  

Поэтому парень решил посоветоваться с раввином. 

Раввин соотнес его ситуацию со случаем, приведенным в книге Йосефа 
Каро, автора Шульхан Аруха, которая называется Бейт Йосеф (раздел 
Орах Хаим, гл. 568, п.п. 10-11). 

Одна женщина дала обет посетить могилу праведника. Вскоре у нее 
возникла необходимость поехать в это место для наследования 
крупного имущества. 

Возникает вопрос: исполнила ли она свой обет, посетив заодно и 
могилу праведника? Ведь даже и без обета, она была бы вынуждена 
отправиться в эту поездку. Так может, ей нужно еще раз съездить в это 
место, но уже — только ради посещения могилы? 
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В Бейт Йосефе сказано, что женщине нет необходимости повторно 
приезжать на могилу — она выполнила свой обет. 

Так может и в нашем случае, женитьба на сироте, пусть и очень 
богатой, явится исполнением обета? 

Но рав обратил внимание на различие между нашим случаем и тем, 
что обсуждается в Бейт Йосефе. 

Там цель обета — посещение могилы праведника. И не важно, каким 
способом ее осуществить. Даже если бы она оказалась у могилы 
каким-то чудесным способом — обет все равно считался бы 
исполненным. Поэтому возникшая оказия не может стать препятстви-
ем. 

В нашем же случае, цель обета — проявить милосердие по 
отношению к бедной девушке, которая вдобавок еще и сирота. 
Однако девушка, которую посватали этому парню, хоть и была 
сиротой, но совершенно не нуждалась в милосердии. Поэтому 
женившись на ней, парень свой обет — не выполнит. 

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, наши дни) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

О 
шибочные теории можно выстроить и, не доходя до 
внутренних слоев Торы? 

В ответе «Могу ли я изучать каббалу?» Вы даете 
минимальный список книг, после изучения которых 

можно приступить к изучению более внутренних слоев Торы. 

Прошло более 20 лет, когда был написан этот список. Что бы вы 
изменили сейчас в этом списке (наверняка вышло много нового в 
свет)? 

Вы пишите в этом ответе не стоит, исходя из содержания таких 
книг, самому выстраивать какие-то духовные конструкции. 

Чтобы не ошибиться, могли бы больше прояснить, что имеете в 
виду. Ведь всякие ошибочные теории можно выстроить и, не 
доходя до более внутренних слоев. Или касаясь их можно обжечься 
сильнее? Как и каким образом? 

Михаэль 
Цфат-Израиль 

П режде всего, подчеркну, что благодаря Вам, еще раз перечитал 
составленный мной ответ «Могу ли я изучать каббалу?», 

написанный 20 лет назад. И его текстом, отмечу без ложной 
скромности, остался доволен. 

В первую очередь — потому, что в нем изложены не просто 
правильные мысли, но и описывается ситуация, актуальная и в наши 
дни. 

Поэтому не считаю нужным что-то в нем менять. И не вижу 
необходимости его особенно дополнять (список рекомендуемых 
книг, в частности), хотя за прошедшие два десятилетия, конечно же, 
появились и другие книги. 

Главная причина в том, что тот ответ 
указывает на сущностные, корневые шаги в 
деле изучения внутренних пластов Торы. 

Более того. Приведенные в том ответе 
рекомендации в каком-то смысле — 
неизменны. Ибо — соотносятся с начальны-
ми этапами изучения и опираются на 
существующие книги, которые можно 
приобрести в хороших магазинах еврейских 
традиционных книг, и доступные в 
интернете. 

Пожалуй, единственное, что можно в какой-
то мере расширить — это взять что-то из 
опыта моих наблюдений за тем, как люди, 
серьезно относящиеся к таким знаниям, 
духовно росли в этом направлении. 

Могу с уверенностью сказать, что те, кто 
построил свои «учебные планы» на основе 
советов, которые были даны в том ответе — 
вполне преуспели. 

Из приобретенного за эти 20 лет опыта — 
добавлю, что огромное значение на этом 
пути имеет развитие в себе качества, 
которое мы называем — внутренняя 
скромность. 

Как и чем это достигается? 

Следует, прежде всего, приучить себя к 
тому, чтобы никогда не смотреть на другого 
человека сверху вниз и, соответственно — 
вообще не рассказывать, что ты изучаешь 
внутреннюю Тору.  

Или (если даже это необходимо, чтобы 
поощрить заниматься тем же других людей) 
— обязательно подчеркнуть, что знания 
твои — весьма незначительны. И всегда 
говорить не «я знаю», но — «мне 
представляется» или «мне кажется». 

Что касается опасности построения 
ошибочных теорий, которые могут 
возникать в результате изучения книг на 
темы внутренних пластах Торы — скажу, что 
основная опасность в том, что речь идет о 
корневых элементах духовных явлений, где 
даже самая небольшая погрешность может 
повлечь за собой серьезные, весьма 
печальные последствия. 

Для иллюстрации представим себе 
стрельбу из лука, когда даже при 
небольшой небрежности в прицеливании, 
стрела улетает далеко от мишени. 

В реальности (не в примере) это может 
обернуться критическими ошибками в 
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мировоззрении, а, следовательно — и в поведении человека. 

При этом Вы совершенно правы — «всякие ошибочные теории можно 
выстроить и, не доходя до более внутренних слоев». 

И в заключение тем, кто действительно интересуется ответом, послужив-
шим в данном случае поводом для письма на сайт — рекомендую 
внимательно перечитать его несколько раз...  

Автор текста Элиягу Эссас 

Н 
аступает месяц Адар-алеф. Когда будем праздновать Пурим? 

Уважаемый рав. 

Наступает месяц Адар-алеф. Будем ли праздновать Пурим? 

Спасибо, 

Натан 

Шерешевский Натан 
Тель-Авив 

Д ля начала — общие сведения. 

Еврейский календарь устроен так, что примерно раз в три года у нас, 
так называемый — «високосный» год. Технически это выражается в том, 
что месяц Адар — удваивается (как бы расщепляется на два — Адар-алеф 
и Адар-бет). 

Теперь — к Вашему вопросу. 

Прежде всего, отмечу, что все даты обычного месяца Адара — отмечают в 
Адаре-бет. И только то, что произошло именно в Адаре-алеф (в 
високосном году), и отмечают в Адаре-алеф. 

Так поступают во все високосные годы. 

В этом общем правиле есть и свои нюансы. 

Например — в большинстве общин даже в Адаре-алеф, 14-го числа — не 
читают Таханун (дополнительная короткая молитва, которую произносят 
в будни после центральной нашей молитвы Шемоне Эсре). 

Кроме того, некоторые Учителя рекомендуют в Адаре-алеф читать 
связанные с Пуримом материалы. 

В книгах некоторых наших Учителей можно встретить рекомендацию — 
14-го и 15-го Адара-алеф к обычной трапезе добавлять какое-либо одно 
праздничное блюдо. 

Эту рекомендацию дает, к примеру, Хафец Хаим (раби Исраэль а-Коэн, 
один из крупнейших Учителей Торы первой половины 20-го века). В 
составленном им 6-томном сборнике комментариев к Шульхан Аруху под 
названием Мишна Берура. 

Ту же рекомендацию находим и в указаниях рава Шмуэля Виталя, 
который дает ее со слов своего великого отца раби Хаима Виталя (ученика 
великого Ари). 

Однако заповеди, обязывающей организовывать такую трапезу и/или 
участвовать в ней, как в «настоящий» Пурим, который мы в такой 
ситуации празднуем в Адаре-бет — не существует. 

И если человек все же выполняет рекомендации наших великих Учителей 
— его действия будут из категории «поступать так хорошо». 

Само собой разумеется, что 14-го и 15-го 
Адара-алеф — не произносят траурные 
речи, которые произнесли бы в другой 
день. 

В некоторых календарях этот день отмечен, 
как Пурим катан. Чтобы мы, так сказать, 
«не прошли мимо», не пропустили 
рекомендации, высказанные по поводу 
этого дня в наших книгах нашими 
Учителями (вроде тех, которые упомянуты 
в данном ответе)...  

Автор текста Элиягу Эссас 

Е 
сть ли надежные способы, 
помогающие разбогатеть? 

Уважаемые раввины! 

Понимаю, что богатство это 
что-то презренное. И всё же, хотелось бы 
знать, как можно разбогатеть? Есть ли 
надёжные способы для этого?  

Виктор 

В  тексте Вашего письма на сайт 
заключено внутреннее противоречие. 

Вы считаете богатство «чем-то презрен-
ным», однако интересуетесь, как можно 
разбогатеть. 

Чтобы разрешить это противоречие, нам 
надо отказаться от отношения к богатству 
как к чему-то низменному, недостойному 
уважения. В обладании значительным 
денежным состоянием — нет ничего 
заслуживающего порицания. Это в 
коммунистической пропаганде считалось, 
что богатство обязательно свидетельствует 
о низких нравственных качествах его 
обладателя. Что, впрочем, не мешало 
видным деятелям коммунистических 
партий жить в достатке, который иначе как 
«богатством» и не назовешь. 

Еврейская традиция относится к денежно-
му изобилию спокойно и позитивно, 
впрочем, предостерегая его обладателя от 
расточительности и скаредности. На 
состоятельного человека, как и на каждого 
еврея, ложится обязанность давать 
регулярные пожертвования на общину и 
нуждающихся евреев, а также на другие 
важные филантропические цели, в том 
числе, поддержание синагог, йешив и 
других религиозных учреждений. 

На богатого человека принято смотреть с 
уважением, ибо его богатство свидетель-
ствует о благословении Небес. Нет в этом 
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отношении и ненужной подозрительности, 
тем более, если речь идет о соблюдающем 
традиции еврее. 

Тут же отмечу, что богатство не должно 
быть самоцелью. Еврейская традиция не 
запрещает, но и не поощряет интенсивную 
деятельность по достижению высокого 
материального уровня. 

От человека ожидается hиштадлут 
(«приложение необходимых усилий») для 
достижения хорошего материального 
положения. Никто не должен жить в 
нищете. Но — не более того. 

Напомню, что главная цель жизни еврея — 
реализация своего потенциала по трем 
основным направлениям: изучение Торы, 
молитва и осуществление добрых дел. 

Поиски материальной выгоды сюда не 
вписываются, хотя, как было сказано выше, 
и не запрещаются. Критерий здесь один — 
может ли еврей реализовать идеалы 
еврейской жизни? Не мешают ли 
материальные заботы достижению этих 
целей? 

О том, что богатство не должно быть целью, 
свидетельствует известное выражение из 
книги Пиркей Авот («Наставления Отцов», 
гл. 4, ст. 1) — «Кто богат? Тот, кто доволен 
своей участью». 

Теперь обратимся непосредственно к теме 
Вашего вопроса. 

Вы спрашиваете, как можно разбогатеть, и 
просите назвать надежные способы, 
позволяющие это сделать. 

Если Ваши жизненные приоритеты 
расставлены должным образом и желание 
разбогатеть не является Вашей 
«путеводной звездой», можно рассмотреть 
реальные пути для улучшения своего 
материального положения. 

Для этого — немало способов. Они 
отличаются по степени риска, времени, 
необходимого для достижения цели, 
степени прилагаемых усилий. 

О незаконных и запрещенных традицией 
способах (как, к примеру, незаконное 
присвоение имущества, мошенничество и 
т.д.) мы здесь, разумеется, не говорим. 
Такими же нерелевантными представляют-
ся нам попытки выиграть в лотерею, ибо 
серьезный выигрыш в них бывает крайне 
редко. 

Интернет заполнен такими советами, нередко — весьма посредствен-
ными и несерьезными. Мы же сосредоточимся на некоторых 
конкретных действиях, которые могут привести человека к финансово-
му достатку. 

Прежде всего, стоит увеличить количество постоянных доходов. 
Реально оцените свою «стоимость» на рынке труда и рассмотрите 
способы ее увеличения. Например — проучившись на курсах 
повышения квалификации и/или овладев новейшими техниками 
работы. 

Учтите, что специалисты — всегда востребованы больше, по сравне-
нию с обычными работниками, и зарплата у крупных специалистов 
гораздо выше, чем у остальных. 

Важно вкладывать в будущее. Например — ежемесячно откладывать 
деньги для будущих приобретений. Одновременно, надо стараться 
предупреждать возможные риски и финансовые потери (скажем, с 
помощью страхования здоровья и имущества). Следует экономно 
вести домашнее хозяйство, уменьшая расходы, и постоянно контроли-
ровать банковский счет. 

Правильный выбор занятия, с учетом изменений рынка труда, 
позволит выбрать перспективную и выгодную работу. 

С другой стороны, важно объективно оценить свои способности и 
умения. У каждого человека есть свои особые склонности и таланты. 
Вид деятельности стоит искать в соответствии с ними. 

Порой стоит рискнуть (для этого должно быть материальное 
обеспечение) и выбрать более рискованный путь к финансовому 
успеху. Например — открыть бизнес, предоставляющий клиентам 
новую услугу, присоединиться к существующему стартапу и т.п. 

Вместе с этим важно отметить, что материального благополучия 
скорее достигают люди, которые с усердием и постоянно трудятся в 
определенной сфере или в рамках определенной профессии. Порой — 
просто поднимаясь по ступеням карьерной лестницы. 

Здоровая доля постоянства не помешает тем, кто ищет на рынке труда 
наилучшие способы самореализации, что, помимо прочего, снимет 
лишний риск, связанный с резкими изменениями в профессиональной 
карьере. 

При этом важно не терять веру в свои силы, не бояться временных 
трудностей. Дать волю мечтам и фантазиям. Мечты зарядят энергией 
для будущих свершений. Хотя действовать, конечно, нужно под 
контролем здравого смысла. 

Значительного успеха обычно достигают люди, которых отличают 
такие качества, как энергичность, интеллект, собранность, трудолюбие, 
способность нетривиально мыслить и т.д. Они не стесняются учиться и 
прилагают усилия к тому, чтобы самостоятельно или с помощью 
соответствующих специалистов приобретать новые, полезные знания. 

Кроме всего этого, нужна, конечно, помощь Небес. Само по себе 
благословение денежным изобилием не может прийти без необходи-
мых усилий со стороны человека. Должен быть выстроен «сосуд», 
способный принять это богатство. 

Правильно обращаться к Небу с просьбой о достатке. Мы это делаем 
по «формулам», установленным в молитве Шемонэ Эсре. Однако 
важно помнить, что не все в наших руках — не каждый человек 
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разбогатеет. Однако можно предположить, что соблюдение 
рекомендаций, которые приведены в этом ответе, значительно 
увеличивает шансы на достижение этой задачи. 

Не надо забывать и о том, что настоящее богатство — гораздо шире 
понятия «значительное денежное состояние». Здоровье, счастливая 
семейная жизнь, надежные друзья, радость от постижения Истины — 
разве не они делают человека по-настоящему богатым? 

Вернемся к высказыванию из книги Пиркей Авот – «Кто богат? Тот, 
кто доволен своей участью». 

В оригинале слово, которое здесь переведено как «доволен», на 
самом деле пишется симха (ударение на последнем слоге) и 
обозначает высшую степень радости. А сущностно означает — 
радость от осознания того, Кто правит миром и для какой почетной 
роли Он нас выбрал. 

И это, среди прочего, подразумевает, что такая, наполненная 
мыслями о Всевышнем симха — и есть самое значительное 
достояние, которое может быть у человека. Именно к нему надо 
стремиться, и именно оно делает человека по-настоящему богатым...  

Автор текста Михаэль Бергман 

Ч 
то посоветуете, если первенец сына не выкуплен и не 
обрезан? 

Мой сын женат на еврейке, ее отец армянин, и она 
выросла в Армении. И их сын, первенец, не выкуплен у 

ГОСПОДА и не обрезан. 

Что вы посоветуете?  

Андроник Минасян, 
Сочи, Россия 

К ак Вы правильно рассудили, ребенок, рожденный матерью-
еврейкой — еврей. 

Если родившийся ребенок — мальчик и первенец, то у родителей 
есть 2 первые мицвы (заповеди): обрезание и выкуп первенца. 

Обрезание — это заповедь из Торы. Его полагается на 8-й день от 
рождения ребенка. Делать обрезание должен профессиональный 
моэль (специалист, обученный осуществлять процедуру обрезания и 
уполномоченный на это раввинским судом). 

Следует отметить, что в выполнении заповеди об обрезании — 
немало сложных нюансов, которые, назначая день обрезания, 
учитывает моэль и раввин. Например — ребенок родился 
«обрезанным» или, скажем, с какой-либо особенностью в состоянии 
здоровья и т.д. 

Обрезание крайней плоти — одна из «непонятных» заповедей. Даже 
тот факт, что это полезно с медицинской точки зрения — не делает 
эту мицву более понятной. Ведь наши отцы делали обрезание не из-
за этого. Да и само название заповеди — «брит», что в переводе на 
русский означает «союз», свидетельствует, что здесь заложено нечто 
более глубокое. Это — «союз», заключенный между Творцом и 
еврейским народом. Как сказано: «И скреплю Я союз между Мной и 
тобой со всеми твоими потомками после тебя во всех поколениях их 
— вечный союз: быть Правителем жизни твоей — тебе и всем 
потомкам твоим после тебя!.. Вот Мой союз, который надлежит вам 

хранить меж Мною и вами и потомством 
твоим после тебя: пусть обрезанным будет у 
вас каждый мужчина…» (Берешит, гл. 17, 
ст. 7-11). 

Теперь — о выкуп первенцев (на иврите — 
пидьйон hа-бен). 

Это — тоже заповедь Торы. Евреи обязаны 
выкупать своих сыновей-первенцев у коэна 
— чтобы освободить первенцев от 
священного статуса, которым те обладают 
по рождению. 

Обряд выкупа проводят по прошествии 30-
ти дней со дня рождения ребенка. День, 
когда ребенок родился, засчитывается как 
первый полный день.  

Остальные — считают, как это принято у 
евреев, с захода солнца и до выхода звезд 
на следующий день. Как только на небе 
появляются звезды 31-го дня, можно делать 
выкуп. 

Обычно ждут до следующего утра, но если 
утром начинается пост, то до утра не ждут и 
выкупают первенца сразу же с наступлени-
ем 31-го дня, поскольку церемония 
включает в себя трапезу. 

Если 31-й день выпадает на субботу или 
праздник, церемония переносится, 
поскольку выкуп представляет — это, по 
сути, сделка, а в эти дни заключение сделок 
запрещено. 

В выполнении этой мицвы — тоже много 
деталей, которые необходимо обсудить с 
раввином заранее. 

Шулхан Арух (Кодекс еврейских законов) 
определяет: если еврейка родила первого 
ребенка «естественным образом» (т.е. без 
хирургического вмешательства), и это 
ребенок мужского пола, его необходимо 
выкупить, если его статус «исраэль» (т.е. он 
не коэн и не левит). 

Если у отца уже был сын-первенец от 
другой еврейки, он должен выкупить обоих 
первенцев от разных матерей. 

Если первой родилась девочка, то не 
выкупают ни ее, ни мальчика, который 
рождается после нее. Не выкупают и 
ребенка, который родился посредством 
кесарева сечения, и ребенка, до рождения 
которого у матери был аборт или выкидыш 
(в данном случае следует проконсультиро-
ваться с раввином). 

Если женщина, родившаяся нееврейкой, 
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прошла гиюр (присоединилась к 
еврейскому народу), то ее сын-первенец 
должен быть выкуплен, даже если она 
забеременела до гиюра. 

Первенец не выкупается, если его отец — 
коэн или левит, а так же если его мать — 
дочь левита или коэна. 

Исходя из вышесказанного, полагаю, 
понятно, что необходимо осуществить эти 2 
мицвы по всем правилам.  

Если их не выполнили вовремя — надо 
сделать это при первой же возможности. 

Если человеку не сделали ни брит, ни 
пидьйон hа-бен в детстве, он, став 
взрослым — должен позаботиться об этом 
сам.  

Автор текста Давид Перельман 

Д есятая казнь — не в смерти 
первенцев, но — в позоре 
Египта? 

Уважаемый Элиягу Эссас. 

Я считаю Вас своим учителем, доброго 
Вам здоровья. 

Меня довольно долго мучает один вопрос. 
Раши пишет, что десятая казнь главным 
образом – не в самой смерти первенцев, а 
в позоре Египта.  

В некоторых семьях умирало по пять 
братьев (все они были чьи-то первенцы). 
Так позор был доведен до самого верха. 

Почему не умер фараон?  

Да потому, что первенцем он был 
объявлен, но не являлся, так как его отец, 
предыдущий фараон, имел кого-то на 
стороне, до рождения сына. 

Как говорится можно легко представить 
двор фараона, наполненный самыми 
красивыми девушками со всей империи. 
Ведь поэтому и не был он умерщвлён. 

Луцев Сергей 
Астрахань Россия  

П опробую помочь Вам разобраться в 
ситуации. Но сначала — некое общее 

введение. 

Прежде всего, подчеркну, что каждая 
мысль, высказанная в Торе, имеет не 
менее 70-ти граней понимания. 

Это не означает, что все — относительно, и 

до правды не добраться.  

Нет, это подразумевает, что всем нам надо учиться видеть мир, в том 
числе, и мир Торы, включая мысли, которые в ней заложены, не в 
черно-белом цвете, но — в самых разнообразных цветах и оттенках, во 
всех нюансах цветового спектра. 

Эти цвета и их оттенки и выявляют наши великие Учителя, разъясняя 
тексты Торы. 

Поэтому среди серьезно изучающих Тору в ходу выражение — «не 
сталкивают разъяснения Учителей одно с другим». 

Тут предполагается, что все высказывания великих Учителей — 
правильные, даже если, на поверхностный взгляд, может показаться, 
что они противоречат друг другу. И каждое из них, чтобы получить 
более полную картину понимания текстов Торы — необходимо 
внимательно рассматривать, изучать и осмысливать. 

Ни в коем случае нельзя думать и произносить, например — «мне 
кажется, что тут Раши не прав», или — «мне больше нравится 
комментарий Раши, комментарий Рамбана нравится меньше» и т.п.  

Потому что все высказывания наших великих Учителей — это грани 
Истины. И мы даже не можем сказать, что ближе к Истине и что от нее 
дальше. 

Можно говорить лишь — «я пока не удостоился как следует постичь (к 
примеру) этот комментарий Раши» (и что-то еще в том же духе). 

Знаю, что это непросто. В обычной жизни мы не очень-то готовы к 
такому подходу к процессу освоения.  

В рассуждениях на темы материального мира нам, как правило, что-то 
больше нравится, что-то — меньше, что-то нам близко, что-то — нет и 
т.д. 

Важно отметить и то, что, употребляя словосочетание «великие 
Учителя» — подразумеваю Учителей эпохи Мишны, Талмуда, а также 
— комментаторов всех разделов Устной Торы всех времен, кроме 
последнего столетия. И не потому, что у них, наших современников, 
что-то неверно. Но потому лишь, что для признания в еврейском 
народе должно пройти какое-то время. 

Подчеркну еще раз, что не имею в виду, будто бы есть какие-то 
подозрения по поводу Учителей нашего времени.  

Просто всегда хорошо, когда существует дистанция во времени в два-
три поколения. 

Теперь — к содержанию Вашего письма. 

О судьбе фараона и в оценке сути десятой казни египетской Вы 
воспроизвели одну из граней Истины.  

И, как уже понятно из вводной части моего ответа — это одна из 
граней понимания посвященного этому текста.  

Поэтому нет никаких проблем с другими возможными гранями 
понимания.  

Вы можете и впредь спокойно изучать, размышлять, думать...  

Автор текста Элиягу Эссас 
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психология по торе 

Собеседование с потенциальным работодателем даже в самых 
благоприятных обстоятельствах способно выбить человека из 

колеи. Но групповое, когда вас с пристрастием допрашивает 
целая группа работающих в фирме коллег — может довести 
психологическое напряжение до предела. Как с достоинством 

выйти из ситуации и произвести на всех интервьюеров 
благоприятное впечатление?.. 

ГРУППОВОЕ СОБЕСЕДОВАНИЕ 

Маргарет Стин 

С 
лучается, что компании организуют групповые интервью из 
соображений экономии времени. Но чаще это продиктовано 
желанием работодателя оценить вашу коммуникабельность 
и умение работать в команде. 

— Групповые собеседования устраивают в основном для того, чтобы 
посмотреть, сумеете ли вы найти общий язык с остальными членами 
команды, — объясняет консультант по вопросам карьеры и 
руководитель группы организации профессиональной деятельности 
из Сан Карлоса (штат Калифорния) Либби Паннуит. 

Групповое интервью может быть строго формальным и проводиться 
по заранее разработанному плану с четким списком вопросов. 
Иногда — в форме непринужденной беседы. Но большинство 
групповых интервью включают в себе как заранее сформулирован-
ные вопросы, так и неформальное общение. 

Так или иначе, само собой разумеется, что к собеседованию 
необходимо тщательно подготовиться. Прежде всего, следует 
подробно изучить специфику компании, в которой вы хотите 
работать, и характеристики должности, на которую вы претендуете. 
Только так вы сможете определить, какую пользу принесут данной 
организации ваши знания и опыт. Однако для того, чтобы произвести 
как можно более яркое, благоприятное впечатление во время 
группового собеседования, вам надо овладеть и некоторыми 
дополнительными навыками. 

Далее привожу рекомендации профессионалов, специализирующих-
ся на проблемах коллективной трудовой деятельности: 

1. Если вам заблаговременно вручат список с фамилиями людей, 
которые примут участие в вашем собеседовании, не тратьте время 
зря. Узнайте их имена и должности. 

— Это подскажет вам, на какие именно области деятельности следует 
обратить особое внимание, — утверждает Паннуит, — и какое 
положение они занимают в иерархии организации. 

2. Обращайтесь к собеседникам по имени, и смотрите им в глаза. 

— Фиксируйте, что именно интересует интервьюеров в собеседова-
нии, — советует глава компании «Фридленд энд Ассоушиэйтс» (из 
Калвер Сити, штат Калифорния) Давид Фридленд, специализирую-
щейся на оценке персонала, — пытаясь уловить, какие вопросы для 
них имеют решающее значение. 

3. Попытки определить, чье мнение в команде интервьюеров будет 
решающим — опасны. Не стоит концентрироваться на отдельных 
членах группы и целенаправленно завоевывать их благосклонность. 

Исход собеседования далеко не всегда 
зависит от тех, кто занимает в фирме 
высокие посты. 

— Мне не раз приходилось наблюдать, — 
говорит Либби Паннуит, — как вполне 
подходящего на вакантную должность 
кандидата «заваливал» включенный в 
группу интервьюеров рядовой сотрудник. 
Поэтому старайтесь вступить в плодотвор-
ный контакт со всеми членами команды, 
без исключения. 

4. Стремитесь облегчить задачу вашим 
интервьюерам. Если вы замечаете, что кто-
то из присутствующих не участвует в общем 
разговоре, попытайтесь вовлечь его в 
дискуссию. Спросите, надо ли разъяснять 
высказанное вами мнение, или, может 
быть, у этого человека есть дополнительные 
вопросы, на которые вы готовы ответить. 

— Так у вас появляется шанс хотя бы в какой
-то степени повлиять на ход собеседования, 
— подчеркивает консультант по вопросам 
карьеры из Силиконовой Долины Марианна 
Адорадио. 

5. Проявите дипломатичность. Если мнения 
ваших собеседников расходятся, и они 
просят вас предложить свой выход из 
ситуации, дайте им понять, что цените все 
высказанные точки зрения. 

— Обнаруженное вами умение рассматри-
вать проблему с различных позиций, — 
уверяет доцент кафедры стратегического 
менеджмента университета Висконсина 
(Милуоки) Патрик Маккей, — несомненно, 
повысит вероятность того, что вас возьмут 
на работу. 

6. Если собеседование носит неформальный 
характер, не расслабляйтесь, не допускайте, 
чтобы непринужденная атмосфера 
помешала вам произвести на присутствую-
щих хорошее впечатление. 

— Не забывайте о том, что за приятной 
беседой последует голосование, — 
напоминает Марианна Адорадио, — И часть 
команды проголосует за вас, другая — 
против вашей кандидатуры. 

И в заключение подчеркну, что по 
большому счету групповое собеседование 
увеличивает ваши шансы получить 
должность, на которую вы претендуете. 
Особенно — если вы сами твердо уверены в 
том, что в состоянии справиться с 
обязанностями, которые должен выполнять 
работник данного уровня. 
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Кроме того, коллективное интервью окажет 
услугу и вам. В его ходе вы получите 
представление о том, как эти люди 
работают в команде. Если вас возьмут в эту 
компанию, такая информация вам, 
безусловно, пригодится. 

Раздел портала yahoo 

Перевод с английского 

Культура. Личность. Этика 

Его песни хорошо знакомы россиянам 
нескольких поколений. А теперь их 
распевают и израильские ребятишки… 

ВМЕСТЕ ВЕСЕЛО ШАГАТЬ… 

Барух Соболев 

В 
споминаю, как незадолго до 
моего отъезда в Израиль меня 
включили в состав комиссии, 
которая должна была принимать 

перед запуском автоматизированную 
систему управления на одном из предприя-
тий в Средней Азии. По сложившемуся 
обычаю, после подписания 
необходимой документации, 
для членов комиссии организо-
вывали многодневный отдых. 
Так было, конечно же, и на этот 
раз. Нас посадили в микроавто-
бус и повезли показывать 
достопримечательности 
Средней Азии. Приподнятое 
настроение во время «отдыха» 
сопровождалось песнями. 
Владимира Шаинского. 
Особенно нравилось нам петь 
«Голубой вагон» Владимира 
Шаинского — наш микроавтобус 
был голубого цвета. 

Лично с Владимиром Яковлеви-
чем мне довелось познакомиться уже в 
Израиле, на семинаре общественной 
просветительской организации «Авив». 
Пригласили для участия и Шаинского. 
Пришел он тогда не просто так, но — с 
подарком: специально для участников 
семинара сочинил новую песню. И здесь 
же, на семинаре сам ее и исполнил. Слова 
этой песни написал, тогда еще не 
известный в Израиле поэт Борис Салимов. 

Владимир Шаинский сочинил более 300 
песен. Очень многие из тех, что написаны 
для взрослых, стали настолько популярны-
ми, что их распевала вся, тогда еще 

советская, страна. Их не только исполняли со сцены, но и с удоволь-
ствием пели в компаниях. Они нравились людям своей простотой и 
задушевностью. Стоило произнести название, как в памяти тут же 
всплывали слова и легко запоминающаяся мелодия. Это — «Дрозды», 
«Береза белая», «Не плачь, девчонка», «Идет солдат по городу», 
«Через две зимы», «Любви негромкие слова»… Все — не перечислишь. 

Его песни для детей — настоящая «школа радости». Их тоже — 
великое множество: «Дружба начинается с улыбки», «Голубой вагон», 
«Вместе весело шагать», «В траве сидел кузнечик», «Чему учат в 
школе», «Чунга-чанга», «Антошка», «Если с другом вышел в путь», 
«Песня крокодила Гены», «Пропала собака» и т.д. Ребятишки начинали 
петь его песни, едва научившись говорить. И потом эти песни 
оставались с ними на всю жизнь. Они полны романтики и легкого, 
веселого юмора. 

Владимир Шаинский хорошо известен в мире советского кино. 
Написанная им музыка звучит в детских и взрослых кинофильмах 
«Завтрак на траве», «Финист, ясный сокол», «Анискин и Фантомас», «И 
снова Анискин», «Пока бьют часы», в документальной ленте «Шаги 
истории», в мультфильмах «Чебурашка», «Катерок», «Шапокляк», 
«Крошка-енот», в музыкальных сказках «Дважды два — четыре», 
«Площадь картонных часов». И снова, если мы возьмемся перечислять 
все его работы в кинематографе, получится слишком длинный для 
читательского восприятия список. 

К детям у композитора Шаинского — особая любовь. Для них он 
создал музыку к опере «Трое против Марабука» и 
несколько мюзиклов — «Аз, Буки, Веди», 
«Путешествие Нильса» (по сказке Сельмы Лагерлеф), 
«Восьмое чудо света», «Джельсомино и пираты» и 
др. 

— Терпеть не могу «солидных дяденек»,— 
признается Шаинский. — А окружающих тестирую по 
принципу: понравился бы тот или иной человек 
детям, стали бы они его уважать. Во мне самом 
живет мальчишка, несмотря на мои седины и 
возраст… 

Владимир Яковлевич Шаинский родился в Киеве, 12 
декабря 1925 года. 

С раннего детства в нем проявлялись музыкальные 
способности. А увлечение музыкой началось для 
него со скрипки. 

В 1936 г. Владимира приняли в музыкальную школу-десятилетку при 
Киевской консерватории. Но закончить киевскую школу ему не 
удалось — началась Вторая мировая война, и семья Шаинских 
эвакуировалась в Ташкент, где он и продолжил свое музыкальное 
образование. 

В 1943-м его призвали в армию. 

После войны, в 1945 году Владимира Шаинского приняли в Москов-
скую консерваторию на оркестровый факультет. Закончил учебу в 1949
-м. И сразу же — повезло. Три года он проработал в оркестре Леонида 
Утесова. Утесов в те годы, мягко говоря, не был в фаворе. Однако для 
каждого музыканта сотрудничество с ним была хорошей профессио-
нальной школой. 
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Потом — преподавание в музыкальной школе, должности аранжи-
ровщика, музыкального руководителя разных эстрадных оркестров. 

Владимир ощущал в себе неистребимое желание сочинять музыку. 
Но понимал — для того, чтобы стать профессиональным композито-
ром, ему не хватает «базы». В 1962 году он поступает на композитор-
ский факультет Бакинской консерватории и попадает в класс 
народного артиста СССР Кара-Караева. 

Еще будучи студентом, Шаинский пишет свои первые произведения 
— струнный квартет и симфонию. В тот же период начал писать и 
песни. В год окончания Бакинской консерватории (1965-й) в радио 
эфире прозвучали две песни Шаинского в исполнении никому 
неизвестной тогда певицы, студентки музыкального училища Аллы 
Пугачевой — «Не спорь со мной» и «Как бы мне влюбиться». 
Пугачева стала победительницей конкурса «Мелодии месяца». 
Одержать победу в этом конкурсе, ей в значительной степени, помог 
тот выбор, который она сделала, разучив для записи именно эти 
произведения… 

В 2000-м году Владимир Яковлевич Шаинский выехал из России и 
получил гражданство Израиля. 

Незримый призрак нашего происхождения, — говорил он, — 
чувствуется повсюду. — И в Америке — то же самое. Единственная 
страна, где его нет — Израиль… 

Уже здесь, в Израиле, композитору исполнилось 80 лет. 

Но он по-прежнему — молод. И не только душой. Шаинский лихо 
ныряет, занимается подводным плаванием, увлекается подводной 
охотой. Любит ездить на роликах и на велосипеде, бегает, занимается 
гимнастикой на турнике, кольцах и коврике. А если зимой наезжает в 
Россию, обязательно ходит на лыжах и катается на коньках. 

— Мои самые любимые «домашние дела», — рассказывает 
Владимир Яковлевич, — сочинение музыки и спорт. 

Вторая жена Шаинского, Светлана, моложе своего супруга на… 41 год. 

Возраст не мешает ему учиться, осваивать что-то новое. Надежным 
помощником стал для него компьютер. 

Во всем пытаюсь разобраться сам, — комментирует свое 
«современное увлечение» Владимир Яковлевич. — Конечно, 
получается не так виртуозно, как у сына, но я стараюсь. Просто мне 
порой жалко времени на то, чтобы сидеть и разбираться в характере 
техники. Ведь главное для меня все-таки — сочинение музыки. 

У Шаинского — трое детей. Двое из них «заразились» от отца 
творческой энергией. Сын Слава тоже пишет музыку. С пяти лет. Но — 
совсем не похожую на отцовскую. Дочь Аня хорошо рисует, 
занимается фотографией, пишет стихи. 

И последнее. Теперь песни Шаинского вдохновенно распевают и 
израильские ребятишки — тексты многих, самых популярных его 
песен перевел на иврит Зеев Гейзель… 

Данная статья была написана при жизни Владимира Шаинского 

Владимир Шаинский умер 25 декабря 2017 г. В Сан-Диего, 
Калифорния, США  

Женская рубрика 

Глава Мишпатим. 

К 
ак мы получили Тору?  

Наши души поднялись в своем 
желании слиться с Творцом, наши 
души на какой-то момент слились 

с Его высоким светом, наши души впитали в 
себя Его мудрость мудрость Его Торы.  

А когда они вновь опустились в свои тела, 
они были уже совсем другие, они навсегда 
унаследовали память о большом свете, 
навсегда загорелись стремлением к нему, а 
значит и стремлением к Творцу.  

Но кроме этого, они приобрели опыт 
слияния с Творцом, опыт единения с Его 
светом.  

Они на какой-то момент полностью 
оторвались от материальности, они в 
некоторой степени уподобились Творцу 
мира, ведь в момент объединения с Ним 
они впитали в свои души Его свойства и Его 
качества.  

Но человек не может жить в постоянном 
объединение с Творцом на таком высоком 
уровне.  

Человеческая душа должна чувствовать и 
свою самостоятельность, свою самобыт-
ность. Поэтому такое объединение не могло 
продолжаться долго.  

Но теперь и прерваться совсем оно уже не 
могло никогда.  

Связь еврейской души со Всевышним на 
горе Синай была установлена навсегда.  

И хоть объединение на высочайшем уровне 
и прекратилось, иначе еврейский народ не 
смог бы выполнить свои задачи в мире, но 
память об этом объединении, а значит и его 
частичка будет в наших душах всегда.  

Итак, мы получили Тору в свою душу, мы 
получили Тору в свое сердце.  

Почему же теперь Моше-рабейну 40 лет 
хождения по пустыне по указанию Творца 
будет разъяснять нам её: будет разъяснять 
её законы, законы отношения друг другу, 
законы существования в материальном 
мире, законы, с помощью которых мы 
сможем исправить наш мир.  

Все эти законы были упакованы в десяти 
заповедях.  
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Теперь нужно было их раскрыть, прогово-
рить, дать им жизнь. Ведь пока они в наших 
душах и в наших сердцах, они ещё не 
родились, они ещё не стали частью нашей 
жизни.  

А проговаривая их, Моше спускает их в наш 
мир, оживляет их, дает им право на 
существование.  

Получая Тору мы сказали «наасе венишма» 
– исполним и будем слушать. Но для того, 
чтобы исполнить, надо сначала услышать, а 
услышав, можно понять.  

Но Всевышний спустил свои законны не 
только для того, чтобы мы понимали их.  

На первом месте - исполнить.  

И если уж мы удостоились понять 
внутренний смысл каких-то законов, то 
только для того, чтобы мы могли выполнять 
их с большими намерениями, могли 
наполнить их выполнение большим 
смыслом.  

Все законы, которые Моше-рабейну 
разъяснял нашему народу после получения 
Торы – это законы, которые жаждет 
исполнить наша душа. Ведь в них её 
исправление.  

А исправляя наши души, мы выталкиваем 
из них «ненужные примеси», которыми они 
полны. Для того, чтобы душа исправилась 
полностью, она должна выполнить все 
заповеди Творца. Не всегда получается 
сделать это за одну жизнь.  

Но душа - понятие духовное. Она проходит 
через все эпохи. Поэтому у неё есть все 
шансы исправиться.  

А чистая и исправленная душа видит все 
поломки нашего мира. Это значит, что и 
они могут быть исправлены. Ведь все 
инструменты в наших руках.  

Счастливого пути! 

 Автор текста Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

За скорейшее окончание войны, за 
возвращение всех наших солдат живыми 
и здоровыми, за возвращение всех наших 

пленных, за поднятие душ умерших в 
этот тяжелый период. 

Посвящается возвышению души Ривка 
бат Авраам и  

Дора бат Элазар  

Цель эц тамар 

Глава Мишпатим. 

В 
 главе Мишпатим в основном записаны законы отношений 
между людьми.  

Один из законов звучит "аин тахат аин", то есть "глаз за глаз". 
И отсюда мудрецы делают вывод, что если один человек 

повредил другому глаз то должен компенсировать стоимость лечения 
в денежном эквиваленте. Но где написано, что речь идёт о возмеще-
нии деньгами?  

Рав из Острополи пишет следующее.  

Если бы речь шла о том,  что пострадавший должен выбить глаз 
обидчику, то написано было бы аин беад аин (глаз за глаз), а не аин 
тахат аин. Ведь тахат переводится как предлог "под". То есть глаз под 
глаз.  

В слове "под" (тахат) заключается намёк на буквы, которые находятся 
после букв, из которых состоит слово аин ( глаз).  

Слово аин состоит из букв аин, йуд, нун. После буквы аин стоит буква 
фей. После буквы йуд стоит буква каф. После буквы нун стоит буква 
самех.  

Буквы каф, самех и фей образуют слово кесеф ( деньги).  

Отсюда мы учим, что если один человек повредил другому глаз, то не 
нужно бежать и выбивать ему глаз в ответ. Но он обязан выплатить 
сумму компенсации,  соответственно повреждению Это касается не 
только глаз, но и других органов тела, как перечислено в Торе.  

Автор текста Тамар Антопольски  

По уроку рава Мецгера 

Статья посвящается скорейшему завершению войны, возвраще-
нию наших пленных, 

возвращению всех наших солдат в целости и невредимости,  

скорейшему выздоровлению раненых, поднятию души погибших.  

А так же 

За скорейшее выздоровление:  

Эти бат Роса 

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

Посвящается илуй нешама: 

тинок бен Элиэзер и Эня Лея 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф  

Ривка бат Авраам 
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Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Капуста, запеченная под чесночным соусом с добавлением карри – 
это очень вкусно! 

Кстати, под тем же соусом хорошо получаются запеченные 
баклажаны (нарезанные пластинками), половинки перцев, батат 
(тоже пластинками)… 

И нгредиенты 

кочан капусты 

1 яйцо 

1 стол. ложка оливкового масла 

1/2 чайной ложки дробленого чеснока 

1 чайная ложка порошка карри 

соль по вкусу 

П риготовление 

Капуста в этом рецепте нарезана тонкими пластами, так можно 
сделать только с капустой, которую не нужно проверять на наличие 
насекомых (в нашем овощном магазине продается такая капуста, с 
хорошим экшером, в запаянных пакетах). 

Если Вам нужно капусту проверять, ее приходится разбирать слой 
за слоем, но это не беда! Смазывайте лист за листом соусом, 
складывайте друг на дружку, как слоеный торт – по 4-5 листочков 
в стопку, и запекайте. Уверена, эффект будет не хуже. 

Для соуса я беру одно яйцо, одну столовую ложку оливкового масла, 
щепоть соли, чайную ложку карри, половинку чайной ложки 
измельченного чеснока, и все хорошо смешиваю (до однородности). 

Затем смазываю нарезанную пластами капусту и запекаю при 180 
градусах минут 20-25 (зависит от духовки) – нужно, чтобы подрумяни-
лась. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Воздержание от разговоров 

Е 
сть люди, которые, совершая тшуву (раскаиваясь) в каком-то 
прегрешении, постятся, т.е. воздерживаются от пищи. 
Предпочтительнее воздерживаться не от пищи, а от 
разговоров. Этот метод помогает и телу, и душе. ("Рош 
Агива"; "Игерет Агра") 

Неинтересно 

Человеку следует приобрести привычку не проявлять интерес к тому, 
что не касается его лично. Это очень важно для тех, кто хочет 
научиться хранить свою речь. 

Без лишних волнений 

Мы услышали, что кто-то сделал нам что-то 
дурное. Спокойно! Примем неприятность 
без возбуждения. Излишние эмоции 
неизбежно приведут к злословию. 
Возможно, у нас нет повода для волнений: 
или нам сообщили неправильные сведения, 
или все не так скверно, как нам представля-
ется. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

ВДОВУ И СИРОТУ НЕ ПРИТЕСНЯЙТЕ 

Сегодня речь пойдёт о недельной главе 
“Мишпатим”. Центральное событие в 
предыдущей главе — это десять речений 
(десять заповедей), в которых содержится 
намек на все 613 заповедей. 

На любом семинаре рассказывают, что 
евреи сказали перед дарованием Торы: 
«Наасе ве-нишма» – “Будем исполнять и 
поймем”. Но в простом тесте Торы написано 
совсем наоборот. Евреи приходят к горе 
Синай и получают десять заповедей. Далее 
в конце главы “Итро” следуют несколько 
законов, связанных с идолопоклонством и 
жертвенником. Эти законы затрагивают («И 
вот законы»), взаимоотношения между 
людьми (гражданское право). 53 закона о 
праздниках, о кашруте и практически о всех 
сторонах жизни. Раши говорит: “Вот это с 
горы Синай». Сразу же возникает вопрос: 
“Почему именно это всё с горы Синай”? 
Например, “шаатнес” (не смешивать лен с 
шерстью) или лулав, или что-то другое. 

Потом неожиданно описывается, как 
Всевышний говорил с Моше. Моше 
поднимается на гору, и как будто речь идёт 
о том, что, казалось, было до этого. Евреи 
говорят: «Наасе ве-нишма» после того, как 
они уже всё это выслушали. Получается, 
евреи сказали: «Наасе ве-нишма» как раз 
после того, как услышали десять речений и 
все законы. В Гмаре это упоминается в двух 
местах. По мнению Раши, на самом деле в 
Торе нет раннего и позднего по времени. 
Авраам ибн-Эзра, средневековый 
наваррский и еврейский учёный раввин-
философ, а также Рамбан считают, что всё 
происходило в хронологическом порядке. 
Евреи сказали: «Наасе ве-нишма» уже после 
того, как они получили десять заповедей и 
53 “мишпатим”.  
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Попытаемся разобраться в этом. 

Возникает вопрос: зачем столько 
имущественных законов в Торе, и почему 
они сразу приводятся после 10 речений? 
Почему вообще существует традиция, что 
дети начинают учить Талмуд или Мишну 
как раз с имущественных законов? Евреи, 
которые выросли в Советском Союзе и 
которым не удалось получить классическо-
го еврейского образования в школьные 
годы, приходили знакомиться с еврей-
ством, с Торой и начинали учить подобные 
вещи. Однажды 30 лет назад кто-то 
язвительно заметил: «Сижу и учу, как 
коровы бодаются». Почему это так важно, 
ведь мы не фермеры, и зачем надо тратить 
своё время и учить, как один бык забодал 
другого. Это не часть моей работы, и очень 
маловероятно, что я буду участвовать в 
тяжбе между людьми, которым принадле-
жат эти быки. 

Действительно, цель Торы - привнести 
заповеди во все стороны нашей жизни. 
Великий каббалист Исраэль Бааль Шем Тов 
(БЕШТ) говорил, что есть люди, которые 
приближаются ко Всевышнему, когда учат 
Тору на высоком уровне. В среде 
ешиботников считается очень высоким 
полётом понимать нюансы имущественных 
законов. 

Почему это нужно? Рав Соловейчик 
рассказывает, что учился в Берлинском 
университете в 20-е годы.  

Там преподавал этику очень известный 
профессор Мартин Халингер. У него было 
много учеников и аспирантов. Когда в 33 
году к власти пришли нацисты, он один из 
первых поддержал Гитлера (да будет 
стёрто имя его!) и вступил в нацистскую 
партию.  

Рав Соловейчик считает, что этика, не 
связанная со Всевышним, не улучшает 
человека. Это просто схоластика или 
упражнение для ума. Такие профессора 
могут выглядеть впечатляюще и утончённо, 
но их этика не улучшает человека. Если 
нееврей следует подобным этическим 
правилам, то он может вести себя 
правильно, однако нет никаких гарантий, 
как в случае с этим профессором. Это 
может увести его в другую сторону. 

Поэтому Раши говорит, что в начале 
“Мишпатим” сказано “ве-эле”, - “Они с 
горы Синай”? Если есть имущественные 

вопросы, надо в суд, в котором присутствуют еврейские религиозные 
судьи. 

Одна из самых больших проблем, особенно в Америке, заключается в 
том, что практически нереально найти такой суд. Ещё тяжелей убедить 
вторую сторону туда прийти, и ещё сложнее воплотить в жизнь 
результаты суда. К сожалению, у нас в галуте такого фактически нет, 
но, если существует такой суд, есть обязанность туда пойти. 

Если нет суда, то, согласно Галахе, в вопросах имущественного права 
два еврея могут договориться между собой. Например, вы сторож и 
получаете зарплату, в этом случае у вас более строгие обязанности, а 
если вы сторожите бесплатно, то обязанности “шомер хинам” менее 
строгие. Существует понятие “матней а-дибрей Тора”. Если вы скажите: 
«Я буду строжить ваш дом, машину или корову за плату, но я не хочу 
брать на себя обязанности. Я буду сторожить, как будто бесплатно». 
Это можно по Галахе. Судьи по закону Торы должны предложить 
сначала компромисс, и это тоже очень важно. Иерусалим во времена 
Второго Храма был разрушен, потому что всё судопроизводство там 
шло по законам Торы, а не по смеси турецких и британских законов, 
как в Израиле, но никто не уступал друг другу. По закону так, значит, 
так. 

Кстати, по закону Тору, хотя это и ужасно, но, если ваш отец не отдаёт 
вам деньги, вы можете подать на него в суд. Это не является 
нарушением заповеди уважать отца. Тем не менее по Галахе, так не 
делают, надо уступать. Зачем тогда нужны законы? Если нет суда, то не 
понятно, кто что должен, и где можно пойти на уступки.  

Второе важное правило. Допустим, нет еврейского суда, а у меня есть 
тяжба с кем-то, и я считаю, что он мне должен деньги, а он считает, что 
не должен. Тогда я могу прийти, например, к Давиду (хотя он не 
специалист в имущественных вопросах и не “даян”, а знает только 
общие вещи) и сказать: «Будь нашим арбитром».  

В данном случае мы оба полагаемся на порядочность Давида, его 
интуицию и понимание вещей. Как он решит, так и будет. Это по 
Галахе. Но нельзя идти в не еврейский суд, особенно если не 
еврейский суд связан с какими-то религиозными аспектами и с 
идолопоклонством. Раши подчёркивает, что даже в случае, если не 
еврейский суд выносит абсолютно такое же решение. 

Например, в вас въехала (ни про кого не будет сказано) чья-то машина. 
По Галахе, тот, кто въехал, должен полностью оплатить ущерб, 
допустим 5000 долларов. По светским законам он тоже должен 5000 
долларов. Так какая разница?  

Допустим, мне нелегко найти еврейский суд, или его просто нет. По 
мнению Раши, если вы пойдёте в не еврейский суд и получите те же 
5000 долларов, это будет осквернением имени Всевышнего и 
усилением идолопоклонства. 

Результат такой же, но рав Соловейчик говорит, что наши законы с 
горы Синай. Почему именно здесь нужно сказать, что это с горы 
Синай? Потому что, понятно, не мы придумали, например, что нельзя 
смешивать лён с шерстью. Конечно, должны существовать законы, 
иначе жить нельзя, но наши законы с горы Синай.  

Мы учим детей именно этим законам, чтобы показать, что даже вещи, 
которые можно обосновать логикой, тоже идут с горы Синай. Это не 
просто так, хотя и выглядит, как одно и то же. Нет, это идёт именно с 
горы Синай. Поэтому, как говорит рав Соловейчик, тот, кто учит Мишну 
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находится под её влиянием. А тот, кто изучает уголовный кодекс, 
римское право или читает статьи, написанные адвокатами, может 
понять больше, получить информацию, но это не влияет на него. 

Рав Гирш поднимает вопрос об «эвед иври» (рабе-еврее) (Шмот 21:2). 
Еврея отдают во служение за то, что он украл. Суд должен наказать 
его неким образом, если он не может выплатить украденное. Рав 
Гирш задаёт вопрос: «Почему он начинает именно с этого закона? 
Откуда вы знаете, кто такой еврейский раб?» Кто такой еврейский 
раб, как им становятся и какие законы, связаны с ним, в Торе не 
написано. Всё это содержится в Устной Торе, и без Устной Торы 
вообще нельзя понять, о чём идёт речь. Рав Гирш считает, что это 
показывает, что Письменная Тора является как бы конспектом Устной 
Торы. 

По мнению Рамбана, все законы в конце недельной главы, которые 
закреплены клятвою «Наасе ве-нишма!»- “Будем исполнять и 
слушать” - это расширенная версия десяти заповедей. Последняя из 
десяти заповедей «Не желай имущества другого человека». Рамбан 
говорит, что мы не можем знать, что принадлежит или не принадле-
жит другому человеку, если не понимаем имущественные законы. 
Поэтому имущественные законы прямо связаны с последним из 
десяти речений. 

Приведем интересную и важную заповедь в нашей недельной главе: 

«И пришельца не притесняй и не угнетай его, ибо пришельцами вы 
были в стране египетской» 

«Ни вдовы никакой, ни сироты не притесняйте». 

«Коль альмана ве-ятом ло теанун» (Шмот 22:20-21) 

Раши считает, что это просто примеры, которые, к сожалению, были 
самыми частыми в древнем мире. Потому что в то время были 
расширенные семьи, и люди жили вместе “хамулами”. Если у евреев 
был галут и людей изгоняли в другую местность, Раши говорил, что 
большинство вообще умирало. Ведь не было Министерства 
абсорбции или каких-нибудь переводов денежных средств. Евреи 
приходили в новое место, где их никто не ждал. У них ничего не 
было, ни земли, ни орудий труда, они вообще не могли выжить. 
Поэтому евреи находились в очень тяжелой ситуации. Если у 
женщины умирал муж и у нее были маленькие дети, ей вообще было 
сложно прокормить себя и детей и защитить их. И даже если её 
оберегала и кормила расширенная семья мужа, она всё равно себя 
чувствовала не в своей тарелке. 

Любой ослабленный человек, по мнению Раши, чувствует себя 
ущербным. Это все включено в закон «Не притесняй и не угнетай 
его». Это значит, что нельзя притеснять действиями: отнимать 
имущество, не доплачивать и эксплуатировать. Запрещены любые 
формы притеснения. Чем ещё можно притеснять? Словами. любым 
высказыванием, которое доставляет человеку боль или унижает его. 
Нельзя даже словами притеснять людей, которые находятся в 
невыгодном социальном или экономическом положении или просто 
в упадке сил.  

В Кливленде есть ешива, в которой семья одного из её основателей 
погибла в катастрофе. Рав Кац говорил: «В Торе есть только две 
заповеди, про которые сказано, что, если вы нарушаете их, то 
возгорится гнев Всевышнего. Это полное разрушение всех и вся. 
Первая заповедь об идолопоклонстве. Мы читаем в “Шма”: “И не 

стали служить другим богам и поклоняться 
им, иначе разгневается на вас Господь”. 

Любой отход от Всевышнего, включая 
материализм, является в некоторой форме 
идолопоклонством. Что говорится в Галахе о 
формальном, примитивном идолопоклон-
стве? Поклонение, воскурение, принесение 
жертв, молитвы на статуи. Это обычно очень 
нечастые вещи. Возможно, еврея просто 
завлекли из-за полного его невежества. Во 
времена Танаха даже цари и вельможи, 
например, царь Ахав, соблюдали кашрут и в 
то же время поклонялись идолам. В наше 
время уже нет желания поклоняться 
идолам. Подобное явление не так часто 
встречается в такой примитивной форме, о 
которой идёт речь в Галахе. 

Но второе нарушение, к сожалению, 
встречается не редко. Это то, о чем мы 
говорим. Сказано: “Если вы будете 
притеснять слабых словами или делами, 
возгорится гнев Всевышнего”. 

Рав Соловейчик приводит такую историю. 
По преданию, были десять мучеников, 
десять еврейских мудрецов, которых убили 
римляне. Мы читаем о них в Йом Кипур: 
Раббан Шимон бен Гамлиэль а-Закен (из 
рода царя Давида), Насси, глава еврейского 
народа, рабби Акива бен Йосеф, рабби 
Ишмаэль бен Элиша Первосвященник и 
другие. 

Мудрецы говорят, что рабби Шимон бен 
Гамлиэль и рабби Ишмаэль сидели в одной 
камере смертников. Рабби Шимон плакал, а 
рабби Ишмаэль ему говорил: «Почему ты 
плачешь? Ведь ты выполняешь заповедь 
Кидуш Ашем (Готовность отдать жизнь для 
освящения Имени Творца). Ты попадёшь в 
самое высокое место в духовном мире». 
Рабби Шимон ему ответил: «Я плачу, потому 
что нас будут публично убивать, как будто 
мы убийцы, т.е самым позорным образом». 
И рабби Ишмаэль сказал ему потрясающие 
слова: «А разве у тебя никогда не было, 
чтобы ты пришел домой усталым?” У рабби 
Шимона была очень тяжелая работа, он 
являлся главой еврейской администрации и 
должен был спасать евреев и вести 
переговоры с римлянами. Рабби Шимон 
возвращался домой усталым и ложился 
спать на пару часов. “Разве не было так, — 
продолжал рабби Ишмаэль, –что к тебе 
приходил какой-то бедный человек, или 
вдова, или сирота. Они хотели тебя 
попросить о помощи или задать галахиче-
ский вопрос. Твой слуга объяснял, что 
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сейчас рабби Шимон бен Гамлиэль спит.” 
Рабби Шимон согласился с ним. Рабби 
Ишмаэль сказал: «Вот, ты их как будто 
убил! И тебя сейчас казнят, как будто ты 
убийца». Это очень непонятные вещи. Ведь 
если это так, то тогда кто может оправдать-
ся, если даже рабби Шимон бен Гамлиэль 
не смог найти слова в своё оправдание. 

Рав Соловейчик объясняет, что мы не 
можем сравнивать наш уровень с уровнем 
рабби Шимона бен Гамлиэля. Это было 
более 2000 лет тому назад, и тогда был 
другой духовный уровень.  

Но он спрашивает: “В чем состояла его 
проблема?” Рабби Шимон устал, он должен 
был поспать, и в этом нет никакой 
проблемы. У него был слуга, и он его не 
будил просто так. Ситуация не являлась 
чрезвычайной, иначе его всё время бы 
будили. Всё было правильно. 

Что же было так? Человек шел к нему или 
ехал на осле, а ему говорили, что рабби 
спит. Еврей тогда думал: «Это потому, что я 
бедный, или я вдова, или я сирота. Или 
пришелец. Поэтому рабби Шимон на меня 
не обращает внимание. Если бы я был 
богатым и влиятельным, то, конечно, его 
бы разбудили».  

Слуга не говорил просителям: «Мы, 
действительно, рады вас видеть, Сядьте и 
попейте чая, подождите два часа, и он 
проснётся, ведь для рабби важен ваш 
визит». Никто не встречал просителей с 
распростертыми объятиями. Это было, как 
будто их убивали словами. Так считал рав 
Ишмаэль. На его уровне это в чём-то было 
похоже на убийство. 

Поэтому мы должны быть очень осторож-
ны, когда обращаемся к тем, кто слабее 
нас. Мы всегда можем оказаться в 
ситуации, когда кто-то сильнее нас, и мы 
зависим от него. Но в то же время есть кто-
то, кто слабее нас или находится ещё более 
не в своей тарелке. Поэтому от того, как мы 
обращаемся с этими людьми, зависит 
многое. 

Рабейну Йона, автор известной книги 
«Шаарей тшува» («Врата раскаяния») 
говорит, что это один из трех самых 
тяжелых запретов, которые люди легко 
нарушают. Ведь они недостаточно 
внимания обращают на то, как они ведут 
себя со слабыми, не уступают и не 
помогают друг другу. 

Всё это можно понять через законы, которые обсуждаются в нашей 
недельной главе. Обычно люди любят спорить о политике и давать 
советы президенту, так как это естественная человеческая потреб-
ность, но самом деле для 99,9% людей это не имеет никакого 
практического значения.  

Это ни на что не влияет, просто люди любят поговорить. Бывает, 
иногда даже часами обсуждают что-то бесполезное. Но если бы евреи 
в своих делах основывались на Тору, на заповеди, то на что они могли 
бы повлиять? Как мы уже писали, важно помогать другим и приобод-
рять их. Ведь если плохое слово приравнивается к убийству, то 
хорошее слово, тем более, равнозначно спасению жизни. 

Рабейну Йона считает, что есть большое различие между “гмилут 
хаседим”, то есть благодеянием и помощи другим, и цдакой, 
пожертвованием. Потому что “гмилут хаседим” — это и имущество, и 
слова, и действия, и богатые, и бедные. Каждому человеку нужна 
помощь. 

В Галуте всем евреям чего не хватает, и даже, если у нас есть деньги, то 
не хватает чего-то другого. Так как у каждого есть что-то, что ему не 
хватает, ему всегда можно помочь. Если бы мы больше времени 
уделяли этим вопросам, то наше влияние на мир было бы намного 
сильнее. На это нам намекают данные законы. 

Хотелось бы ответить на вопрос: почему же в Торе написано “Наасе ве-
нишма” в конце? По мнению Раши, это всё было до дарования Торы 4 
и 5 Сивана. “Мишпатим” - законы, которые были даны вместе и 
которые называются “Мара”. Моше объяснил это евреям до 
Дарования Торы. Почему? Потому что он сделал весьма странную 
вещь. “Недарим”, которые были первенцами, принесли жертву. Кровь 
жертвы, которую разделили, перед дарованием Торы поместили в 
специальные тазы. Часть вылили на жертвенник, а частью крови 
окропили людей. 

В одной части была половина объема крови жертвы 
“ола” (всесожжения). Половина объема крови мирной жертвы 
“шламим” (ивр.  לָמִים которую ели(,שְׁ , предназначалась ,  чтобы окропить
народ. 

Почему это так важно? Потому что наши предки должны были 
получить Тору и заключить союз со Всевышним через такие вещи, как 
“брит мила” (обрезание), которое они сделали в Египте, окунание в 
микве и окропление крови с жертвоприношением.  

Так во времена Храма принимали еврейство. Весь еврейский народ 
перед получением Торы должен был пройти гиюр. Поэтому Раши и 
Гмара в двух местах говорят, что этого не могло быть, как написано в 
Торе, после десяти заповедей и “мишпатим” (законов), а происходило 
до этого. 

Почему же Маймонид и Эвен Эзра считают, что это могло произойти? 
Потому что есть разные мнения о том, что нужно сказать человеку, 
прежде чем он примет еврейство. По мнению Раши, достаточно 
сказать несколько основных вещей.  

Понятно, что еврей не может всё знать, но он должен знать 7 мицвот 
Ноаха, уважение родителей, шабат и законы “мишпатим” в месте, 
которое называется Мара. Евреи сказали: «Все, что говорит Всевыш-
ний, мы сделаем».  

Они перешли в еврейство через окунание в микве и окропление 
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кровью. Обрезание и жертву они сделали перед выходом из Египта, и 
весь еврейский народ получил Тору. 

Почему Маймонид и Эвен Эзра считают по-другому? Потому что 
евреи должны были услышать все эти “мишпатим”, а потом сказали 
“наасе ве-нишма” и только в конце закончили этот переход через 
окропление кровью. Большинство мудрецов, как и Раши, считают, что 
это произошло раньше. Почему же тогда в Торе про это написано 
после? Это очень хорошо объясняет то, что говорит рав Соловейчик.  

Тора хочет подчеркнуть, что десять заповедей — это не просто какие-
то лозунги. Отвечая на вопрос того человека, который говорил: 
«Почему я должен сидеть и изучать как быки бодаются?», можно 
сказать, что задача Торы не просто красивые идеи, а вот такие 
практические вещи. Как быки бодаются, что делать, если я одолжил у 
кого-то деньги, он мне нанес ущерб, или я кому-то нанес ущерб, взял 
у сослуживца ручку и не вернул. Является ли это кражей? 

Как говорил Баа́ль Шем-Тов, есть евреи, которые учат законы, как 
обменивать быка на осла, и другие глубокие объяснения и так 
приближаются ко Всевышнему. А есть человек, который обменивает 
быка на осла, и он таким образом приближается ко Всевышнему. И 
то, и другое - путь приближения ко Всевышнему, но для Торы очень 
важно, чтобы Тора была выполнена в повседневной жизни со всеми 
её проблемами и недостатками, в том мире, в котором мы живем. 

На наш взгляд, это самый большой урок недельной главы 
“Мишпатим”. Это то, что мы можем сделать. Нет важных и не важных 
законов Торы, все одинаковы важны. Тем не менее мудрецы считают, 
что мы, простые люди, имеем ограниченное время, поэтому, прежде 
всего, начинать надо с тех вещей, которые мы можем выполнить 
практически. Поэтому хотелось бы порекомендовать книги серии 
“Жемчужины Ѓалахи” (“Пниней Ѓалаха”), в которых рассказывается о 
практических вещах в повседневной жизни: об отношениях со 
сослуживцами, о шабате, о праздниках. Прежде всего, это то, что мы 
можем понять и выполнить. Каждый из нас в состоянии это сделать. 

Помните, что если мы, не дай Б-г, обижаем, притесняем словами или 
делами тех, кто слаб, мы фактически можем привести к разрушению 
мира. И наоборот, если мы приободряем тех, кто слабее нас, мы 
исправляем мир и являемся партнерами и посланниками Всевышне-
го в нашей жизни. От всего сердца желаю вам этого. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
Посвящается возвышению души  

Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

Кто сможет противостоять давлению? 

(6.02-24) "Возможно, вы не заметили этого в СМИ, но Израиль 
выигрывает свою войну в Газе…". Эта несколько ироничная сентенция 
открывает вчерашнюю статью, опубликованную в одном из 
авторитетнейших мировых изданий — американской газете Wall 
Street Journal.  

Автор материала констатирует, что потери ХАМАСа растут критичным 
для убийц образом.  

По имеющимся данным к настоящему 
времени 20.000 из 30.000 боевиков ХАМАСа 
уничтожены или тяжело ранены, в Газе 
разгромлено 17 из 24 хамасовских 
батальонов. В результате, понесенные 
потери не позволили ХАМАСу произвести 
перегруппировку сил и привели к резкому 
ослаблению ракетных обстрелов, которые, 
по сравнению с началом войны, сократи-
лись более чем на 95%. 

В статье отмечается, что, хотя война еще 
далека до завершения, южный оплот 
ХАМАСа, город Хан-Юнис в настоящее 
время — на грани коллапса. Гражданские 
лица уходят оттуда, а оставшиеся на западе 
города силы ХАМАСа уже окружены. 
Израильское наступление на хамасовских 
убийц в этой части города ведется со всех 
сторон. При этом Израиль активно ведет 
бои и под землей. 

Ни у кого нет сомнений, что на сей раз 
Израиль решительно настроен на то, чтобы 
до конца довести дело разгрома и 
уничтожения боевиков Газы.  

Расчет ХАМАСа на международное 
сообщество, всегда раньше приходившее 
ему "на помощь", и вынуждавшее Израиль 
к преждевременному окончанию военных 
действий и сохранению власти ХАМАСа, 
когда речь шла об ответных военных 
операциях — не оправдался. Поддержка 
израильских военных действий в мире 
длится гораздо дольше, чем ожидал 
ХАМАС. 

Администрация Байдена, несмотря на свои 
колебания и сильнейшее давление со 
стороны ультралевого крыла 
"демократического" электората, продолжа-
ет предоставлять Израилю боеприпасы и 
обеспечивает дипломатическое прикрытие, 
в частности, в ООН. 

Такая политика не случайна. Последний 
опрос Гарвардского университета CAPS-
Harris показал, что большинство американ-
цев (в отличие от левых радикалов) 
поддерживают Израиль, считая его цели в 
этой войне — справедливыми. 

Лидеры стран Европы тоже придерживают-
ся своей первоначальной позиции 
поддержки Израиля в войне с ХАМАСом. И 
что так же важно — ни одно арабское 
государство не вышло из Соглашений 
Авраама. Даже Международный суд ООН 
отказался вынести решение о прекращении 
огня. 
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Единственная страна, которая пытается 
оказать давление на Израиль с целью 
прекращения войны — это Иран, который с 
этой целью активизировал свою региональ-
ную войну против США.  

Однако такой сторонник "прекращения 
войны", как Иран, скорее, способен убедить 
западный мир в обратном. 

Упоминая о расчетах 
ХАМАСа на то, что 

западные страны не дадут Израилю 
необходимого времени для победы, автор 
статьи напоминает, что война в Газе 2009 
года закончилась через три недели, война 
2014 года — через шесть недель. При этом 
каждый раз эффективно срабатывала 
стратегия использования "живых 
щитов" для завоевания симпатий 
мировых СМИ. 

Однако жестокая резня, устроенная 
жителями Газы 7 октября 2023г., 
изменила привычные «правила 
игры». Прошло 120 дней войны, но 
США и Европа, при всех их 
разногласиях с Израилем относи-
тельно "следующего дня после 
победы", отказываются призывать 
Израиль к прекращению огня, тем более 
— давить с этой целью на израильское 
руководство. 

В статье констатируется, что до победы 
еще далеко. После того, как последние 
бригады ХАМАСа будут разгромлены, 
потребуется время, чтобы очистить Газу от 
террористической инфраструктуры. 

Несмотря на то, что Израиль зачищает 
городскую местность и туннели беспреце-
дентно высокими темпами, система 
построенных убийцами за эти годы, 
подземных туннелей огромна, а 
боеприпасы и оружие солдаты находят 
ПОЧТИ В КАЖДОМ ДОМЕ Газы. 

Очевидно, что зачистка Газы после войны 
продлится, как минимум, весь 2024 год. 

"Победа в войне не гарантирует последую-
щего мира, — отмечается в издании, — но 
она необходима для обеспечения 
безопасности Израиля...". 

К этому интереснейшему анализу войны в 
Газе, который, к сожалению, редко 
увидишь сегодня в израильских и 
мировых СМИ (на что с горькой иронией 
намекнула газета в начале статьи) — 

добавим несколько важных моментов. 

Да, Израиль выигрывает эту войну. Но это вовсе не само собой 
разумеется. Так же, как сами собой не разумеются и компоненты, 
составляющие этот успех. 

Мы все свидетели воистину неистового давления, которое оказыва-
ется на правительство Израиля ИЗНУТРИ и снаружи.  

Бесконечные демонстрации. То — с требованием согласиться на все 
условия ХАМАСа и заключить сделку об освобождении заложников, 
то — с призывами к немедленной отставке правительства и 
проведению новых выборов (!) во время войны. 

Столь же бесконечны и "просьбы" администрации Байдена и 
европейских лидеров — "не применять коллективное наказание к 
невинным мирным жителям Газы" и увеличить масштабы гумани-
тарной помощи. Не сосчитать и попытки диктовать Израилю методы 
ведения боевых действий и т.д. 

Все это изо дня в день вынуждено преодоле-
вать правительство Израиля, иногда идя на 
частичные уступки, и в чем-то уступая давлению 
со стороны "заклятых друзей", выигрывая 
бесценное время и свободу действий для 
продолжения войны., в полной мере реализо-
вало бы любое якобы центристское, а на самом-
то деле — левое правительство в Израиле. Если 
бы оно сейчас было у власти. 

Число сторонников сделки "всех на всех", даже 
ценой выполнения требования ХАМАСа о полном прекращении 
войны — достаточно велико, если не сказать, огромно. В подобном 
ключе открыто высказывались и лидеры левой оппозиции. 

Более того, в случае явной готовности правительства пойти на 
подобные шаги, администрация Байдена и другие международные 
игроки во много раз усилили бы давление на Израиль, чтобы 
подтолкнуть правительство к непопулярным действиям. 

Еще более определенным представляется в этом случае успех 
давления, касающегося будущего Газы и Палестинской автономии.  

Здесь на левое правительство даже особо и давить не придется, ибо 
будущее Иудеи Cамарии и Газы, как палестинского государства — 
всегда соответствовало взглядам израильских левых лидеров. И, 
несмотря на страшный урок событий 7-го октября, для многих левых 
лидеров Израиля они так не стали уроком и поводом к коренному 
пересмотру своих взглядов. 

В любом случае, господство палестинской администрации в Газе в 
случае прихода к власти в Израиле якобы центристского, а на самом-
то деле — левого правительства, можно было бы уже сейчас считать 
решенным вопросом. 

Они (перспективы) неутешительны, если осуществятся 
сценарии, на которые надеются враги Израиля — смена 

в ближайшее время правительства, и приход к власти представителей 
левого лагеря, "готовых на далеко идущие уступки и компромиссы".  

Компромиссы, как уже было сказано выше, ожидаются по двум 
направлениям. 
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Капитуляция перед требованиями ХАМАСа — прекращение войны и 
освобождение террористов по "формуле всех на всех". 

Капитуляция перед требованиями международного сообщества, 
прежде всего, администрации Байдена, о передаче власти в Газе 
администрации Палестинской автономии и начале процесса создания 
палестинского государства на территории Иудеи, Самарии и Газы. 

Следует отдавать себе отчет в том, что именно поэтому смещение 
правительства правого лагеря под любыми предлогами в ближайшие 
два года будет означать переход Израиля на путь многоступенчатой и 
многоплановой капитуляции. И на военном, и на внешнеполитиче-
ском фронтах. 

Именно это — заветная цель и мечта всех смертельных врагов и 
ненавистников еврейского государства внутри и вне страны... 

Об умении ценить подарки 

(7.02-24) Вчера в Израиль прибыл вновь избранный президент 
Аргентины Хавьер Миллей. 

В соответствии с запланированным графиком, Миллей начал свой 
официальный визит в Израиль с посещения Стены Плача в Иерусали-
ме. 

После этого состоялась встреча аргентинского лидера с президентом 
Израиля Ицхаком Герцогом. 

Сегодня прошла его встреча с премьер-министром Биньямином 
Нетаниягу. 

В ходе встречи Миллей сообщил, что Аргентина объявит ХАМАС 
террористической организацией. 

Стороны обсудили и серьезное укрепление деловых связей между 
предпринимателями Аргентины и Израиля. 

Сообщается, что офис аргентинского президента передал израиль-
ской стороне просьбу Миллея о посещении районов на юге Израиля, 
подвергшихся нападению арабов Газы 7-го октября. Президент 
Аргентины посетит кибуц Нир Оз, а также встретится с семьями 
израильтян, имеющих аргентинское гражданство, остающихся 
заложниками в секторе Газы. 

В частности, Миллей посетит семью Бибас, в которой отец Ярден, 
мать Шири и сыновья Ариэль, 4 года, и Кфир, 1 год — были похищены 
7-го октября и стали символами кризиса с заложниками. 

В самом начале своего визита Хавьер Миллей объявил о предстоя-
щем перенесении посольства Аргентины в Израиле из Тель-Авива в 
Иерусалим. 

Отмечается, что аргентинский лидер — первый латиноамериканский 
президент, посетивший Израиль после нападения ХАМАСа 7-го 
октября. 

Следующей страной, которую посетит Миллей, станет Италия, где он 
приведет встречи с Джорджей Мелони — главой правого итальянско-
го правительства, недавно победившего на выборах. 

Следует отметить, что визит в Израиль вновь 
избранного аргентинского президента стал 

выполнением его предвыборных обещаний о том, что его первым 

дипломатическим вояжем станет 
посещение Израиля. 

То же самое касается и предстоящего 
перенесения аргентинского посольства в 
Иерусалим — о твердом намерении 
сделать это Хавьер Миллей заявил еще в 
ходе предвыборной кампании. 

Однако отношение нового главы 
аргентинского государства к Израилю 
выходит далеко за рамки про-израильских 
заявлений и действий. 

Достаточно сказать, что Миллей находится 
в постоянном контакте с одним из 
влиятельных аргентинских раввинов 
Шимоном Акселем Ванешом (который, 
кстати сказать, сопровождает президента в 
ходе его поездки в Израиль в качестве 
вновь назначенного посла Аргентины в 
нашей стране!). 

Более того, Хавьер Миллей ранее заявлял, 
что взвешивает возможность пройти 
ортодоксальный гиюр (обращение в 
еврейство по всем правилам еврейского 
Закона). 

Правда, в настоящее время этот процесс 
застопорился. По волне резонным 
причинам: новый президент считает, что 
его нынешняя должность "будет 
неизбежно связана с нарушением 
Шаббата". Следовательно, спешить с 
гиюром пока не стоит. 

Тем не менее, Миллей не устает демон-
стрировать свою духовную связь с 
еврейством. 

Так, будучи католиком, Миллей учится со 
своим раввином в Буэнос-Айресе, и 
гордится этим, цитирует отрывки из Торы 
на митингах и встречах со сторонниками 
(что может вызвать зависть у израильтян, 
отнюдь не избалованных цитатами из 
Торы в речах израильских политических 
деятелей!). 

Но и это еще не все. 

Во время предвыборной кампании 
Миллей выходил на сцену... под запись 
звуков шофара (!!!). Можно представить 
себе язвительную реакцию израильской 
прессы и политиков левого лагеря, если 
подобное позволил себе любой из 
израильских политиков 

Об отношении Миллея к теме еврейства, 
Иерусалиму и Земле Израиля (которую 
Миллей часто и подчеркнуто называет 
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Святой Землей) ярко свидетельствует 
зафиксированный журналистами вчера на 
видео факт: Миллей, посетивший 
Западную Стену (неевреи часто называют 
ее Стеной Плача) в Иерусалиме, плакал, 
прикасаясь к ее камням. 

Настоящим откровением для сегодняшних 
(в том числе, и многих израильских) 
политических лидеров, может стать 
запись, оставленная Миллеем в книге 
почетных посетителей Западной Стены. 
Даем ее в дословном переводе: «Прошу 
мудрости, мужества и сил, чтобы быть 
достойным каналом для дела Создателя. 
Просто слова благодарности» 

Если бы в таких категориях 
мыслили израильские политики, 
израильская политическая (и не 
только!) реальность сегодня 
выглядела бы, думается, 
совершенно иначе... 

Пример Миллея убедительно 
показывает всей мировой (да и 
израильской) политической 
элите, что "так было можно ". 

Его отношение к Израилю, 
еврейству и еврейскому народу 
— символ того, как МОГЛА БЫ выглядеть 
мировая политика, если бы сегодня ее 
представляли такие лидеры, как Миллей, 
Трамп и другие представители мирового 
лагеря "новых правых", выступающих в 
качестве антагонистов социалистической и 
леволиберальной идеологии. 

Не случайно визит Миллея в Израиль 
спровоцировал настоящую истерику в 
левом лагере Аргентины, заклеймившем 
нового президента как "агента сионизма и 
капитализма", а его намерение объявить 
ХАМАС террористической организацией, 
ни много, ни мало — "созданием основ 
для репрессий против лагеря прогрес-
са" (!). 

Само по себе появление 
подобных лидеров на 

мировой политической арене, воистину — 
настоящий подарок Свыше Израилю. 

Однако подарки нужно еще уметь вовремя 
оценить и... принять. Говорим об этом 
потому, что есть позорные примеры того, 
как израильское руководство не просто 
игнорировало протянутую Израилю 
дружескую руку, но и отталкивало ее.  

Просто потому, что, образно говоря, это рука — правая.  

Для старой левой политической и дипломатической элиты любой 
правый политик, даже если он поддерживает Израиль — "сторонник 
фашизма и наследник Гитлера".  

Что абсолютно не соответствует действительности. 

Более того, сегодня эстафету зоологического антисемитизма и 
ненависти к еврейской стране подхватили именно левые и, прежде 
всего — их радикальный фланг. 

Однако в Израиле на вершине дипломатического Олимпа этого до сих 
пор "не замечают", и просто отказываются видеть факты, бросающиеся 
в глаза, но противоречащие идеологическим установкам.  

Подавляющее большинство правых сил современного Запада 
воспринимает Израиль как законное воплощение национальных 

чаяний еврейского народа, и пример в 
противостоянии арабо-мусульманской 
экспансии, осознаваемой сегодня в Европе 
(теми, кому не изменил здравый смысл), как 
едва ли не главная угроза. 

Подчеркнем, что мы — отнюдь не слепые 
сторонники левы или правых. Драматический 
поворот в позиции тех и других, как это уже 
не раз бывало в истории, может произойти, 
что называется, в любой момент.  

Однако это совсем не означает, что нужно 
закрывать глаза на реальность и не видеть, не 

отталкивать вокруг себя явных союзников. 

Поэтому можно считать большой удачей, что приход к власти в 
Аргентине одного из самых горячих сторонников евреев и Израиля, 
Хавьера Миллея, совпал по времени с каденцией правительства 
Нетаниягу, то есть — тех израильских лидеров, которые способны в 
полной мере оценить этот, без преувеличения, подарок Небес. 

Если бы Миллей имел дело с ничтожным (позволим себе это четкое 
определение) кабинетом Яира Лапида и его союзниками — они, как 
нам представляется, очень быстро и сильно охладили бы "еврейский" 
и "израильский" пыл аргентинского президента, равно как и других 
сторонников еврейского государства на мировой арене. Благо, не 
впервой... 

Ближайшее время покажет, можно ли надеяться, что всплеск анти-
израильских настроений (настоящая вакханалия, устроенная врагами 
Израиля по всему миру) в мировой политике — предвестник победы 
тенденций, противоположных левой идеологии.  

Сегодня их олицетворяют собой такие политики как Миллей, лидер 
голландской "Партии Свободы" Герт Вилдерс (см. на сайте материал 
"Деисламизация: правильный диагноз и правильное лечение" — 
29.08.16), лидеры немецкой партии "Альтернатива для Германии" и 
другие представители мирового правого лагеря... 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

 

https://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=08-16/29.htm
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Перечёркнуто море агавой уставшей, 

Как биссектрисой, делящей угол морского окна, 

Но смотрите дальше... 

Перечеркнуто море, 

однако  нет отрицания: 

Море все там же со дня мироздания.  

А жизнь расставляет все по местам, 

Одному лишь богу известным,  

В какой - то момент понимаешь,  

Что смысл искать неуместно: 

За что,почему  и как? 

И что же пошло не так??? 

 

Перечерктуто моря окно агавой  уставшей,  

Цветущей в жизни лишь раз. 

Мы помним,что с нами было, 

Но не знаем,что будет в судьбе у нас. 

Мы - не провидцы, такого дара нам не дано, 

Пусть добрым будет, что суждено... 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает моделировать и обсуждать различные ситуации, 
связанные с появлением на свет детеныша крупного или мелкого рогатого скота (см. на 
сайте обзоры листов 68, 69, 70, 71 и 72). 

В качестве некой «точки отсчета» здесь приводится закон, регламентирующий конкретные 
обстоятельства. Беременной самке животного, которая испытывает затруднения при родах, 
собираются сделать шехиту (когда животное режут оговоренным в Торе, безболезненным 
способом - см. на сайте Введение в трактат Хуллин). И вот, еще до того, как шохет (специалист, 

осуществляющий шехиту - см. на сайте обзор листа 2) приступил к своим обязанностям, наружу показалась какая-либо 
часть плода. Ее, эту часть, согласно установленным правилам, можно отрезать. При этом отрезанная часть способна 
принимать и распространять туму, оставшаяся же в материнском чреве часть плода считается таѓор (значение 
терминов - см. на сайте обзор недельной главы Тазрия, первый годовой цикл). 

Талмуд выдвигает на обсуждение вопрос: как расценивать ситуацию, когда какая-либо часть животного появилась в 
поле зрения из материнского чрева - после шехиты? 

В Мишне по этому поводу дается такой текст: 

Если у самки - трудные роды, и еще до шехиты наружу показалась нога (или какая-либо другая часть, кроме головы - 
см. на сайте обзор листа 68) детеныша, и ее отрезали, эта нога принимает и передает туму, остальная часть плода - 
таѓор. 

Если нога появилась после шехиты и не убралась обратно в материнскую утробу, - говорит раби Меир (один из 
крупнейших Учителей Мишны, 2-й век), - плоть детеныша в чреве самки (включая на какой-то момент показавшуюся 
ногу) становится таме (духовно нечистой). 

Талмуд, анализируя содержание Мишны, подчеркивает, что плод остается таѓор, пока самка - жива. Ведь живая 
скотина туму не «впитывает». 

Даже если плод погибает в утробе матери, - говорят Учителя эпохи Тосафот (Франция, Германия, 12-13 вв.), - с точки 
зрения его духовной чистоты, он как бы все равно остается живым, ибо нечистоту не принимает. 

Однако тут возникает весьма интересный вопрос: почему же после шехиты плоть детеныша становится таме? Ведь 
речь в данном случае идет об особой процедуре, которая возвышает материальный объект (см. на сайте Введение в 
трактат Хуллин). Кроме того, шехита, сделанная матери, дает возможность использовать мясо сформировавшегося (см. 
на сайте заключительную часть обзора листа 69) плода в пищу. 

Сама по себе шехита, сделанная беременной самке, действительно, не может понизить духовный уровень плоти 
детеныша, а тем более - превратить ее в невелу (падаль, пропитанную духовной нечистотой), - дают разъяснение 
Учителя. - Дело тут - совсем в другом. В том, в частности, что после шехиты у детеныша отрезают ногу. Именно этот акт 
часть плода, а вместе с тем и весь плод - в трефу (образно выражаясь, лишает детеныша, если бы он был жив, 
жизнеспособности - см. на сайте, к примеру, обзор листа 42). А, следовательно, его мясо не годится в пищу и обретает 
способность принимать и распространять туму. 

Шехита, безусловно - процедура, теснейшим образом связанная с духовными мирами, - подчеркивает Талмуд. - Но 
лишь в том случае, когда она осуществлена при полном соблюдении всех установленных для этого правил (чтобы 
получить представление хотя бы об основных сложностях реализации процедуры шехиты - см. на сайте, к примеру, 
обзор листа 2). 

Или, допустим, шехита сделана животному, которое оказалось трефой (о признаках трефы - см. на сайте обзор листа 
42). Даже точность при проведении процедуры тут не помогает - мясо такого животного все равно не годится для 
употребления в пищу. 

Впрочем, некоторые Учителя, не опровергая приведенные здесь доводы, все же усматривают в основном вопросе иную 
грань Истины. 

В самом деле, отрезанная после шехиты нога детеныша считается трефой, - говорят они. - И есть мясо на ней человеку 
нельзя. Но если рассматривать положение вещей с точки зрения духовной чистоты, мы должны констатировать, что все 
тело детеныша останется, тем не менее - таѓор. Ибо процедура шехиты - очищает. 

Шехита очищает тело беременной особи, - возражает раби Меир. - И это отнюдь не означает, что такое же воздействие 
она оказывает и на тело детеныша. 

Дальнейший ход этой дискусси  

Автор текста Ханох Лернер 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 

Лист№73 
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